
Biobío: corte de puente y 
deslizamientos de tierra 
marcan jornada de lluvias 

Trasladan al 
Biobío a menores  
de otras regiones 
por la crisis viral

DOS NIÑOS LLEGARON A HOSPITALES LOCALES PRODUCTO DE ENFERMEDADES 

Las consultas por urgencias respira-
torias han disminuido en las últi-
mas dos semanas, tanto en el 
Servicio de Salud Concepción, 

como en Talcahuano. Sin embargo, 
las hospitalizaciones por dicha 
causa siguen al alza, tanto por 
pacientes pediátricos de Biobío, 

como por menores que están  
llegando a la zona provenientes de 
otras regiones de Chile.  

Se espera un tercer paciente que aterrizará desde Coyhaique.
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Perímetro de Exclusión en 
Tomé: empresa no registra 
sanciones en 15 meses
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EDITORIAL: PUNTA LAVAPIÉ: UNA NUEVA CARA PARA LA LOCALIDAD DE ARAUCO

Sábado 24 de junio de 2023, Región del Biobío, N°5485, año XVI

Tras la polémica por corrupción en Antofagasta, las 
alertas se trasladaron hasta el Biobío, generando  

un foco en la delegada presidencial, por un antiguo 
cargo en una corporación local. 

Daniela Dresdner: “Cuando hay dudas,  
corresponde investigar siempre”

POLÍTICA PÁGS. 4-5

Campus Naturaleza  
UdeC inicia recorridos 
para la comunidad
CIENCIA&SOCIEDAD PÁG. 
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DR. JOSÉ LUIS ARUMÍ RIBERA 
Ingeniero Civil Ph.D. Director Departamento de 
Recursos Hídricos, Facultad de Ingeniería Agrícola, 
UdeC-Investigador de CHRIAM.

“Nuestro gran sistema de acu-
mulación de agua es la blanca cor-
dillera, pero con lluvias como la de 
estos días, con una isoterma alta, 
no hay nieve y no solo la cordille-
ra deja de ser blanca, sino que nos 
quedamos sin agua para el verano”. 

Muchas veces he comenzado un 
documento planteando que exis-
te consenso en la comunidad cien-
tífica y técnica que el cambio cli-
mático afectará principalmente 
los procesos de acumulación y de-
rretimiento de nieves, debido al 
aumento de temperatura y la ocu-
rrencia de tormentas con una iso-

agua cuando la necesitamos, debe-
mos contar con sistemas de acu-
mulación. Nuestro gran sistema de 
acumulación de agua es la blanca 
cordillera, pero con lluvias como la 
de estos días, con una isoterma alta, 
no hay nieve y no solo la cordillera 
deja de ser blanca, sino que nos 
quedamos sin agua para el verano. 
Entonces, somos mucho más vulne-
rables frente al cambio climático. 

Las cuencas que poseen embal-
ses o lagos son menos vulnerables; 
por ejemplo, la región del Maule 
tiene la Laguna del Maule y los em-
balses Colbún, Melado, Bullileo y 
Digua, entre otros; y Biobío tiene la 
Laguna del Laja y Ralco. Pero ¿qué 
tiene la región de Ñuble? Nada, solo 
la eterna discusión de los proyectos 
de embalses que no avanzan. 

Esta lluvia no dejará nieve en las 
Termas de Chillán. Esto no sólo es 
una mala noticia para el turismo, 
sino que es una pésima noticia para 
la gente, porque demuestra nueva-
mente nuestra tendencia a prolon-
gar la discusión en torno a decisio-
nes que son necesarias, y que se 
postergan o reactivan de una u otra 
forma cada cuatro años, sin que 
exista una política de Estado.

terma alta. Esto parece ser una fra-
se que refleja algún tipo de evento 
futuro sobre el que podemos ha-
blar cómodamente mientras to-
mamos un café, especulando res-
pecto a qué debemos hacer. 

Sin embargo, la lluvia que se está 
registrando mientras escribo esta 
columna, con alertas en distintas 
comunas y desbordes del Mapo-
cho, es justamente el tipo de even-
to del que estábamos hablando 
cuando pensábamos en el cambio 
climático. Esto significa que la es-
peculación se transformó en reali-
dad y que no debemos enfrentar 
este tema tomando cafecitos. 

Hace dos semanas tuve la opor-
tunidad de escuchar una conferen-
cia sobre la adaptación de la ges-
tión del agua en Estados Unidos 
frente a un escenario de menos nie-
ve; y esta lluvia, con una isoterma 
altísima, es ese tipo de escenario. 

¿Pero qué significa esto en térmi-
nos simples? En la zona central de 
Chile el aporte de agua por precipi-
taciones se concentra entre los me-
ses de abril y septiembre (85% de la 
lluvia se produce en ese periodo), 
pero la demanda es más alta entre 
octubre y marzo. Para poder tener 

 Esto significa que la 
especulación se 
transformó en 
realidad y que no 
debemos enfrentar 
este tema tomando 
cafecitos. 

Más vulnerables  
que nunca

HANANEEL ACEVEDO LAGOS 
Ayudante CEE, Estudiante de Derecho UdeC.

Chile busca redactar una nueva 
Constitución para el país con el pro-
ceso constitucional actual, donde 
se han alcanzado hitos significativos, 
siendo el último la etapa que busca 
la participación ciudadana. En esta, 
se ha motivando repetidamente a 
las personas para que se sumen y 
sean parte de este proceso, con el fin 
de que sus opiniones sean escucha-
das, lo cual se evidencia desde el 
compromiso asumido por el Presi-
dente Boric durante su reunión con 
la presidenta y el vicepresidente del 
Consejo Constitucional hasta por 
parte de las instituciones educativas 
las cuales despliegan esfuerzos en 
todo el territorio nacional. 

Sin embargo, la ciudadanía mues-
tra una combinación de esperanza 
y desagrado, como se ve en la última 
encuesta nacional realizada por 
“Research Chile”, sumado al 54% 
que considera la propuesta de tex-
to constitucional presentada por la 
Comisión de Expertos mala o muy 
mala. 

Además, según CADEM, 53% vo-

querer un proceso que no concite 
demasiada curiosidad por parte de 
la ciudadanía y sobrio (como decla-
ró un miembro del Consejo). 

Es importante evitar la desorgani-
zación y el caos, pero también fo-
mentar un debate dinámico y diver-
so. Por eso, se debe instar a la parti-
cipación, superar el desvanecimiento 
que ha sufrido la fuerza popular y así 
lograr que todos ya no se sientan ni 
mantengan al margen del proceso.

taría en contra en las elecciones de 
diciembre, sumado a que fue necesa-
rio ampliar el periodo establecido 
tanto para que personas y organiza-
ciones de la sociedad civil inscriban 
audiencias públicas, como para el 
ingreso de Iniciativas Populares de 
Norma. La baja participación se con-
dice con el desgaste sufrido por la 
ciudadanía con el anterior proceso, 
marcado por los roces entre las diver-
sas fuerzas políticas y los escándalos. 

Como se dijo al comienzo, a las 
personas solo les está quedando la 
esperanza de que el actual proceso 
resulte en una nueva y buena carta 
magna que nos rija y aunque las ci-
fras muestran poca complacencia, la 
esperanza persiste. 

Dentro de las instituciones existe 
preocupación por la baja adhesión 
ciudadana y para superar la lejanía 
entran en juego lo que todos los ac-
tores involucrados en la redacción 
del anteproyecto e instituciones que 
visiblemente están ligadas al proce-
so comuniquen, por lo que llaman la 
atención comentarios tendientes a 

Se debe instar a la 
participación, 
superar el 
desvanecimiento que 
ha sufrido la fuerza 
popular .

Entre Esperanza y 
Desagrado

El inicio del invierno en Chi-
le se presentó con fuertes 
vientos y lluvias en gran par-
te de la zona centro sur del te-
rritorio. 

Ante este sistema frontal el 
llamado de las autoridades es 
a resguardarse y evitar salir, 
salvo que sea una emergencia. 
Asimismo, en caso de ver a 
personas en situación de calle 
que requieran apoyo, puedes 
ayudar informando al Fono 
Calle: 800 104 777 opción 
CERO. 

 
 

Manuel Monsalve 
@DrManuelMonsalv 
Hoy en el Comité para la Ges-
tión del Riesgo de Desastre 
(COGRID) estuvimos monito-
reando región por región y el 
estado actual de la emergen-
cia. El Gobierno está desple-
gado en todas las zonas que 
están siendo afectadas. 
 
Carabineros de Chile 
@Carabdechile 
Si vas a conducir mientras 
llueve sigue estos consejos 
para evitar inconvenientes en 
la vía, y recuerda estar siem-
pre atento a las condiciones 
del tránsito para evitar un ac-
cidente.#LaPrevenciónEs-
NuestraEsencia 
 
Claudio Orrego L. 
@Orrego 
Vergonzosa imagen del #Ma-
pocho. No hay mantención 
suficiente si la gente no toma 
conciencia que los canales y 
ríos no son lugares para botar 
basura o electrodomésticos. 
Protegernos y cuidarnos entre 
tod@s es una tarea colectiva. 
 
Municipalidad de  
Concepción 
@Muni_Concepcion 
Nuestros equipos municipales 
se encuentran desplegados en 
distintos puntos de la comu-
na para prevenir anegamien-
tos y distintos inconvenientes 
distintos inconvenientes pro-
ducto del sistema frontal que 
afecta a la zona.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Más de 3 mil millones de pesos invertirá el Mi-
nisterio de Obras Públicas en mejorar la in-
fraestructura portuaria de Punta Lavié en 
la comuna de Arauco, lo cual implicará 

una ampliación de explanada y una rampa de varado. 
De acuerdo, a lo publicado por Diario Concepción, hoy 

la caleta no cuenta con infraestructura tipo muelle o ram-
pa marítima de atraque, lo cual dificulta enormemente la 
evacuación de las personas, dejándolas en situación de ries-
go frente a emergencias o catástrofes cuando la única ruta 
vial de conexión con la localidad se encuentra inhabilitada. 

La ausencia descrita quedó en evidencia con la emer-
gencia generada por los incendios en febrero de 2023 y 
la importancia de contar con las condiciones portuarias 
que otorguen una vía de evacuación marítima del sec-
tor y que permita responder a las necesidades de la pes-
ca artesanal para su desarrollo y crecimiento. 

El director regional de Obras Portuarias del Biobío, Ar-
mando Silva, señaló la iniciativa “parte, inicialmente, 
como una solución para el tema de los incendios (…) 
cuando hablamos de infraestructura nos referimos a te-
ner algún frente de atraque; algún tipo de muelle con pi-
lotes o a través de rampa tipo rígida, de ese tipo de ca-
racterísticas, para que llegue una embarcación como la 
patrullera de la Armada o una lancha parecida para ha-
cer algún tipo de rescate o evacuación del poblado. La 

Punta Lavapié: una nueva cara 
para la localidad de Arauco

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Luz al final del túnel 
  
Señora Directora: 

El 22 de junio el Senado de Esta-
dos Unidos ratificó el Convenio 
para evitar la doble tributación, 
este acuerdo se había firmado en 
febrero de 2010 y el Congreso de 
Chile ya lo había ratificado y apro-
bado en septiembre de 2015. Aho-
ra, finalmente entrará a regir. 

Este acuerdo facilitará el flujo de 
capitales, lo que conlleva a una di-
versificación de las actividades co-
merciales entre ambos países, in-
cluyendo los beneficios de transfe-
rencias tecnológicas, buenas 
prácticas en inclusión y diversidad, 
entre otros importantes intangi-
bles que vienen junto a los proyec-
tos de inversión. 

Con este convenio, el costo de la 
inversión baja aproximadamente 
en un 10%, haciendo a Chile relati-
vamente más competitivo y permi-
tiendo que compañías estadouni-
denses continúen invirtiendo en el 
país en una gran variedad de secto-
res como el energético, tecnológico, 
minerales críticos como el litio y el 
cobre, servicios financieros, retail, 
alimentos e innovaciones en salud 

Por otro lado, quienes tienen in-
versiones en Chile y residen en 

EE.UU. tendrán una tasa máxima 
personal de impuestos de un 35%, 
versus el 44,45% para los chilenos 
en virtud de la reforma tributaria 
del 2014 y la reducción a un 65% del 
crédito por impuesto corporativo 
que se puede utilizar en el Global 
Complementario. O sea, a dichos 
contribuyentes se les mantiene un 
100% de integración entre el grava-
men personal y el corporativo. Por 
el lado de las empresas, éstas ten-
drán facilidades para descontar los 
impuestos que hayan pagado tanto 
en Chile como en EE.UU. 
 
Cristóbal Cifuentes Torres 
 
Aire de calidad en interiores 
 
Señora Directora: 

Muchos cuestionan el uso obli-
gatorio de mascarillas en los cole-
gios, siendo que es aún más robus-
to el conocimiento sobre cómo 
esta medida durante la pandemia 
de la COVID-19 permitió mitigar 
los contagios. Chile está enfrenta-
do brotes virales de mayor magni-
tud de lo habitual, por lo que los y 
las tomadores de decisión, desde 
el principio ético precautorio, de-
ben adoptar las medidas efectivas 
y priorizar la precaución para dis-

minuir la circulación viral. El ries-
go de contagios de enfermedades 
por aerosoles capaces de transpor-
tar partículas virales ha sido miti-
gado en países del primer mundo 
por el uso de aire acondicionado, 
regulación de la ventilación, filtra-
ción, temperatura y humedad, to-
dos factores que afectan a la dispo-
nibilidad de los aerosoles que 
transportan patógenos. En Chile, 
solo se regula el aire exterior, res-
tringido principalmente a las fuen-
tes emisoras de contaminación. 
Considerando el conocimiento 
previo de la circulación viral en 
distintas épocas estacionales y 
frente a cambios en la calidad del 
aire en espacios externos, debe-
mos considerar también la calidad 
de aire interior, como un problema 
vigente y transversal, que nos invo-
lucra a todos y que va de la mano 
con las actuales amenazas para la 
salud y medio ambiente: el uso de 
mascarillas es tan sólo una de las 
medidas necesarias, necesitamos 
también regular la posibilidad de 
contar con aire limpio en y seguro 
en interiores, un imperativo ético. 
 
Dra. Karina Bravo 
Investigadora de la Universidad 
Autónoma de Chile

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

única forma de hacerlo ahora es recalar en la arena”. 
Sobre el proyecto, Romina Pampaloni, directora de la 

Secretaría Comunal de Planificación de Arauco 
(Secplan), señaló que “nos reunimos con todas las comu-
nidades involucradas, desde pescadores hasta juntas de 
vecinos, y lo que más solicitaban era que se incluyeran 
todos los puertos de Punta Lavapié, porque hay cuatro, 
que son Puerto Nuevo; Puerto Viejo; Puerto Chilote; y 
Puerto Bravo. Puerto Chilote, en ese caso, se veía un poco 
más desplazado y quedaban un poco al debe, pero rea-
lizaron los esfuerzos para generar una explanada que 
acercara a los vecinos de ese sector”. 

También destacó que el objetivo es que la obra sea si-
milar a lo que hay en Tubul y Llico y resaltó la vía de eva-
cuación terrestre. 

De esta forma, se busca generar un impacto no sólo 
productivo, sino también se busca mejorar la seguridad 
y accesibilidad a una caleta que ha sufrido con los em-
bates de la naturaleza.

De esta forma, se busca generar 

un impacto no sólo productivo, 

sino también se busca mejorar la 

seguridad y accesibilidad a una 

caleta que ha sufrido con los 

embates de la naturaleza.

¡
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Luego de que se destapara el caso 
de la fundación “Democracia Viva”, 
entidad que firmó un convenio con 
la seremi de Vivienda de Antofa-
gasta por hasta $426 millones de 
pesos, y donde resultó que quienes 
consensuaron el trato eran militan-
tes de Revolución Democrática 
(RD), las luces fiscalizadoras por 
casos de corrupción se encendieron 
en la Región del Biobío. 

Es así que, durante los últimos 
días, el foco de cuestionamientos se 
volcaron hacia la delegada presi-
dencial del Biobío, Daniela Dres-
dner, debido a que antes de su actual 

en las autoridades (…) y efectiva-
mente existen estas dudas y estas 
sospechas, siempre, lo que corres-
ponde, es generar la más total y ab-
soluta transparencia de los proce-
sos. No creo que eso sea algo nega-
tivo, pienso que es positivo que a las 
instituciones y a las autoridades se 
les pida transparencia, se les pida 
que muestren todas las cosas y que 
también se cuestionen: qué está pa-
sando, por qué está pasando. Eso 
implica una ciudadanía despierta, 
que quiere saber. Es algo positivo 
también que nosotros pongamos a 
disposición todo lo que se ha hecho 
a través del Gobierno. 

Por otro lado, siento que esto se 

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

de la región señalaron que era nece-
sario investigar y aclarar la situa-
ción, a través de oficios o mediante 
la prensa, imputando un posible 
tráfico de influencias. 

Al respecto, Diario Concepción 
sostuvo una conversación con la 
delegada presidencial, Daniela 
Dresdner. 

 
-¿Qué balance tiene de la situa-
ción?  

Tengo dos balances. El primero, 
es uno que tiene que ver con los te-
mas de corrupción, tráfico de in-
fluencias, nepotismo, donde creo 
que cuando tenemos casos donde la 
ciudadanía ha perdido la confianza 

cargo se desempeñó como encarga-
da regional de proyectos de la Fun-
dación Urbanismo Social, organiza-
ción que firmó un trato directo con 
el Serviu por aproximadamente 
$148 millones de pesos, los que es-
taban destinados a asesorar legal-
mente a 712 personas afectadas por 
los incendios forestales. 

Lo anterior, encendió una alerta 
debido a que el ex jefe de Gabinete 
de la delegada Dresdner, Vicente 
Guzmán, fue director regional de 
Urbanismo Social, y ahora es el en-
cargado regional de campamentos 
en el Serviu.  

En ese sentido, diversos parla-
mentarios y autoridades políticas 

DELEGADA PRESIDENCIAL SE REFIERE A EVENTUAL CONFLICTO DE INTERÉS ENTRE SERVIU Y FUNDACIÓN URBANISMO SOCIAL

Daniela Dresdner: “Cuando hay 
dudas, corresponde investigar siempre”

Tras la polémica por 
corrupción en 
Antofagasta, las alertas se 
trasladaron hasta el 
Biobío, generando  
un foco en la delegada 
presidencial, por un 
antiguo cargo en una 
corporación local. 

S. Rojas Guerstein / J. Enríquez Carrera 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Lo que corresponde es 
generar la más total y 
absoluta transparencia de 
los procesos”.

“Para poder saber si es que 
hubo o no un error, tenemos 
que tener toda la 
información sobre la mesa”.



Diario Concepción Sábado 24 de junio de 2023 5

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Yo no sabía de ese 
trato directo hasta 
ahora que salió en las 
noticias”.

ha prestado como a una caza de 
brujas como para hacer noticias, y 
creo que es lo que está pasando acá 
en la Región del Biobío. Acá no te-
nemos ninguna información certe-
ra de vinculación con ninguna au-
toridad con las organizaciones que 
se han adjudicado los distintos pro-
cesos.Sin embargo, se está tratando 
de buscar cosas como de que ‘una 
vez trabajó ahí, hizo alguna cosa 
para esa organización’ y ya eso se 
toma como una vinculación. Más 
que sea real tiene que ver con una 
persecución, unas ganas de sacar 
provecho político de esta situación. 
Y creo que ahí, cuando pasamos a 
eso, se empieza a empantanar. 

Quiero separar lo de la Región 
con lo que pasa en Antofagasta, por-
que lo que inició en Antofagasta es 
correcto, tanto la investigación 
como así la desvinculación de las 
autoridades que estaban involucra-
das en eso. Está correcto. Pero acá 
en la Región no tenemos eso, no 
existe ninguna vinculación de auto-
ridades con la organización, y, sin 
embargo, se está intentando levan-
tar de igual manera. 

 
-¿Ha recibido llamadas de algu-
na autoridad de Gobierno para 
solicitar información o que le 
haya dado luces en relación a lo 
que debe hacer? 

Tenemos comunicación constan-
te con las autoridades nacionales. 
Lo que ha ocurrido es que se ha tras-
pasado toda la información de lo 
que está pasando, todas las razo-
nes. (…) Además, le pedimos al Mi-
nisterio de Vivienda y Urbanismo 
un informe detallado no solo del 
trato directo con la fundación Urba-
nismo Social, sino que de los otros 
tratos que han existido, y no solo 
directos, sino también licitaciones, 
para ver cuáles se han adjudicado, 
para poder tener una imagen com-
pleta de lo que ha pasado y que todo 
se ha haya hecho bajo la norma, por-
que insisto, revisar esto es correcto. 

 
-Si usted hubiera sabido de este 
trato directo, cuando se estaba 
haciendo, apropósito de los in-
cendios forestales, con Urba-
nismo Social, ¿lo hubiera evita-
do? 

La verdad es que yo no sabía de 
ese trato directo hasta ahora que sa-
lió en las noticias, y tuve que pregun-
tarle al Serviu y al Ministerio de qué 
se trataba, cuál era la información 
para que pudieran entregármela. 
Pero lo cierto es que cuando estába-
mos en el proceso de incendios fo-
restales, (…) Necesitábamos llegar 
a las personas con las soluciones, y 

y la nota dice que yo nunca fui direc-
tora. Y esa es la realidad, yo nunca 
fui directora de Democracia Viva. 
Efectivamente en algún momento 
me invitaron a ser directora, pero fi-
nalmente yo decliné por razones la-
borales. (…) Entonces, nunca estuve 
en la inscripción de la fundación, 
nunca estuvo mi firma, nunca fui ni 
ejercí como directora de la funda-
ción Democracia Viva. 

 
-¿Y pidió sacar su nombre de esa 
fundación ya que salía en la ins-
cripción? 

O sea, es que apareció (mi nom-
bre) en un papel porque me habían 
ofrecido estar, pero en el momento 
de la inscripción definitiva. (…) Solo 
estuvo la intención de quienes crea-
ron la fundación de incorporarme 
como directora, pero yo finalmen-
te decliné. 

 
-¿Qué le diría a la ciudadanía?  

La ciudadanía tiene que ser una 
consciente, y tiene que estar muy 
atenta a las distintas cosas que hay, 
pero que también estos no son dis-
cursos lineales, y que hay intereses 
políticos, económicos y un montón 
de intereses que se juegan en estas 
discusiones en general. O sea ¿Por 
qué ir detrás de todas las fundacio-
nes? ¿Por qué atacar Pro Cultura? 
Que tiene contratos también con 
distintas instituciones del Estado y 
que lleva trabajando por muchos 
años. Eso es algo que hay que ana-
lizarlo con profundidad. 

Lo segundo, es que todas las au-
toridades tenemos que estar siem-
pre y constantemente disponibles a 
que nos investiguen, a que se revi-
sen las cosas que hacemos, se revi-
sen los contactos que podemos te-
ner, las influencias, porque pasó 
mucho tiempo en que este país no 
lo hizo, mucho rato en que fue bas-
tante ciego a ese tipo de cosas, y 
ahora la ciudadanía ya no está cie-
ga a eso, está preocupada de aque-
llo. Insisto, eso es positivo, eso es 
algo bueno. 

Pero, desde luego, que no debe-
mos dejar que se aproveche políti-
camente eso para ganar más votos 
en un lado, para tener más votos en 
el otro, sino que se haga con el sen-
tido profundo de tener mayor de-
mocracia, y por eso lo decía en una 
cuña anterior hacia los parlamenta-
rios que ahora están tan interesados 
en el tema contra la corrupción. 
Bueno, que pasen las leyes que es-
tán esperando en el Parlamento 
para poder controlar la corrupción. 

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

distintas fundaciones y empresas.  
Es una pega que no va a hacer 

tan automática porque es harta in-
formación que estamos pidiendo a 
las Seremis, pero también respon-
den a poder entregar esta informa-
ción transparente a la ciudadanía, 
al Congreso que también lo está pi-
diendo y al Ministerio. 

 
-¿Usted considera que se come-
tió un error? 

Corresponde investigar, siempre. 
Cuando hay dudas, corresponde in-
vestigar siempre. Y si es que se des-
cubre que efectivamente hay un 
error, que hay un proceso que no sea 
correcto, corresponde castigar a 
quienes resulten responsables.  

Para poder saber si es que hubo o 
no un error, tenemos que tener toda 
la información sobre la mesa, en 
detalle, no solo los titulares. Por eso 
mismo, la estoy pidiendo. 

 
-Apropósito de la publicación 
de Ex-Ante que habla de su vin-
culación como directora de De-
mocracia Viva ¿Podría expli-
carla?  
     A eso me refiero con el aprovecha-
miento político, esa nota de Ex Ante 
saca un titular donde, aparente-
mente, yo estoy muy vinculada a 
Democracia Viva y fui directora de 
ella, pero después la nota uno la lee 

meses, previo a los incendios fores-
tales.  

Sin embargo, no me gusta hacer 
política-ficción, no sé qué hubiese 
pasado si es que yo hubiese sabido, 
si es que me hubiesen dicho, si es 
que hubiese pensado que… Porque 
además no tengo ninguna relación 
con Urbanismo Social, no lo veo de 
esa manera. 

 
-Tomando en cuenta la investi-
gación que se realizará para 
analizar este trato directo 
como otros ¿Cuándo debería 
haber resultados en relación a 
ello? 

Son cosas distintas. Lo que noso-
tros hemos hecho es pedirle a la Se-
remi de Vivienda que nos entregue 
información y que levante toda in-
formación que tenga respecto de 
los distintos tratos que ha habido, 
no solo fundaciones, también con 
empresas, y hacia atrás, incluso an-
tes de este Gobierno, para así tener 
una imagen muy clara de cuáles son 
las entidades vinculadas. 

Adicionalmente a eso, se ha pedi-
do, en distintas instancias, que se 
generen informes respecto de esto, 
y eso nosotros también lo haremos 
con todas las Seremis, en relación a 
todos los tratos que se han hecho en 
los incendios (…), pero también los 
acuerdos que tienen hacia atrás con 

con el marco legal que nos entrega 
el Estado de Catástrofe en el que 
estábamos, nosotros buscábamos 
poder llegar lo más rápido posible. 

Sin embargo, se tomaron algu-
nas medidas precautorias, porque 
se pidieron cotizaciones a tres en-
tidades, al menos, para poder te-
ner la comparación y no hacer el tra-
to directo clásico que es elegir una 
y entregar el proyecto. Entonces se 
tomaron algunos resguardos. 

 
.¿Pero habría tratado de evitar-
lo? Tomando en cuenta que es 
una fundación que desde el 
2014 mantiene una relación 
con el Estado, pero está la vin-
culación de Vicente Guzmán, su 
ex jefe de Gabinete que hoy está 
en Serviu, y quien estando al 
tanto de la gestación de este tra-
to directo, podría haber dado 
aviso de un posible conflicto de 
interés, independiente de que 
él no estaba administrativa-
mente conectado.. 

No. Además, Vicente Guzmán a 
principio de año generó una inhabi-
litación propia, a través de un oficio, 
de todas las cosas que tuvieran que 
ver con Urbanismo Social justa-
mente porque él había trabajado 
en la fundación y había sido direc-
tor de la misma. Entonces, él gene-
ró esta inhabilitación hace muchos 
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cen algunas diferencias con 
la empresa tecnológica más 
que con la operación misma”. 

Además, el también presi-
dente de la empresa operado-
ra, valoró que el proceso de 
fiscalización se realice con 
personal de la zona. 

“Lo bueno que yo he visto y lo 
que puedo destacar es que to-
das estas situaciones se 
manejan desde 
acá, desde la 
seremi local. 
Las perso-
nas que 

son nuestra contraparte son 
técnicos de la seremi de Trans-
portes. Se producen mayores 
problemas cuando todo lo diri-
gen desde Santiago”, afirmó Ri-
quelme. 

 

Regularidad 
Y tal como lo plantearon 

desde el gremio del transpor-
te público de pasajeros en 

Concepció, so-

bre lo complejo que será cum-
plir con uno de los indicadores 
que se fiscaliza en el Perímetro 
de Exclusión, desde Tomé se 
concordó en que la regulari-
dad ha sido por lejos lo más di-
fícil de  lograr, aunque encon-
traron la manera. 

“Es complicado, la regulari-
dad es lo más complicado de 
todo. Cumplirla es lo más difí-
cil porque hay elementos que 
son exógenos, que no son ma-
nejables por nosotros y que 
pueden producir una irregula-
ridad en la regularidad, valga 
la redundancia, pero eso se so-
luciona presentando un buen 
Plan Operacional”, aseguró. 

De hecho, Montoya también 
cree que hay factores estructu-
rales que transforman el cum-
plir con la regularidad en una 
tarea mayor. 

“Nosotros en conjunto po-
demos cumplir el plan opera-
cional, creo que nos ha sido 
más fácil eso. Nos ha facilitado 
un poco las cosas, pero igual 
hay momentos en que esta-
mos complicados y lo comple-
jo de cumplir con estos indica-
dores son precisamente por 
los desvíos, los cortes de trán-
sito, es lo que nos complica”, 
explicó el dirigente. 

Además de la regularidad, 
también se mide, se fiscaliza y 
por ende se puede multar por 

el incumplimiento, la fre-
cuencia y la puntuali-

dad. Y en este contex-
t o ,  

ÚNICA CIUDAD EN LA REGIÓN DONDE FUNCIONA ESTA REGULACIÓN  Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

En el país existen 17 siste-
mas de transporte público 
regulados. Uno de ellos, es el 
que cubre el recorrido entre 
Tomé y Concepción. 

Esa forma de regular como 
se presta el servicio se cono-
ce como Perímetro de Exclu-
sión, que en la costera comu-
na de la provincia opera des-
de marzo del año pasado. 

Y hasta ahora, el saldo es 
positivo y no es que lo diga la 
autoridad de Transportes 
que es la que ha impulsado 
estas nuevas reglas para los 
prestadores de la locomoción 
colectiva, sino que lo reco-
nocen los propios operado-
res, como lo señaló Bernardo 
Montoya, representante le-
gal de Transportes Tomé. 

“El Perímetro de Exclusión 
para nosotros ha sido una ex-
periencia positiva, pero por 
comodidad. Antes era el ideal  
porque nadie nos controlaba, 
pero si bien es cierto que aho-
ra hay un control, lo hemos 
podido cumplir. Creo que por 
una condición especial de 
Tomé y que todas las empre-
sas conformamos una sola y 
entre todos cumplimos el 
Plan Operacional que nos 
plantean. Y además, salimos 
del mismo punto y llegamos 
al mismo punto”,  sostuvo. 

 
Cero multas 

Pero no solo eso, en los 15 
meses de funcionamiento del 
Perímetro, la empresa no ha 
registrado ni una sola infrac-
ción por algún incumpli-
miento.  

“No hemos tenido nin-
guna. Nos han hecho 
algunos cargos, 
pero se han le-
vantado por 
las explica-
ciones que 
h e m o s  
dado. De 
repente 
se pro-
d u -

Perímetro de Exclusión 
en Tomé: 15 meses de 
operación y empresa no 
registra sanciones

inscritos tiene 
actualmente la 
empresa que realiza el 
recorrido de Tomé a 
Concepción.  

buses
73

“Ha sido una experiencia positiva, por 
comodidad antes era el ideal porque nadie nos 
controlaba, pero si bien es cierto que ahora hay 
un control lo hemos podido cumplir”.

“Nos han hecho algunos cargos, pero se 
han levantado por las explicaciones que 
hemos dado”. Bernardo Montoya, 
representante legal Transportes Tomé SpA..

En marzo del año pasado se inició el nuevo 
contrato entre el ministerio de Transportes y el 
nuevo operador, que surgió de la fusión de las siete 
empresas que prestaban el servicio. A poco más de 
un año, la evaluación es positiva.

tiene la empresa en 
estos 15 meses de 
operaciones bajo 
Perímetro de Exclusión. 

Ninguna 
sanción
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D E C R E T O 
 
1. Dispónese la suspensión del tránsito vehicular de las vías que se indican, desvíos de tránsito del Transporte 
Público que se señalan y cambios en el sentido de tránsito de calles, con el objeto que la empresa Icafal Ingeniería 
y Construcción S.A., RUT.: 88.481.800-1, efectúe obras concernientes a la ejecución del proyecto “Mejoramiento 
Par Vial Collao - General Novoa Etapa 2A”. 
 
Suspención de tránsito de calles: 
a) Calzada Norte de Av.San Juan Bosco entre calle Baquedano y Av. Los Carrera. 
b) Calzada norte de Av. Los Carrera entre Av. San Juan Bosco y frente a calle Padre Korda. 
c) Calle General Novoa entre Av. San Juan Bosco y calle Maipú. 
 
2. Dispónese para tal efecto que los servicios de transporte público que se señalan, deberán desviarse según se 
indica a continuación:

CONCEPCIÓN, 08 DE JUNIO DE 2023

3.- Dispónese modificar el sentido de tránsito de las siguientes calles: 
 
a) Calzada sur de Av. San Juan Bosco entre AV. Collao y el Retorno hacia Roronda Gral. Bonilla, cambiando de sentido 
de tránsito unidireccional a sentido de tránsito bidireccional. 
b) Calzada sur de Av. Los Carrera entre Av. San Juan Bosco y enlace calzada norte de Av. Los Carrera (altura Padre 
Korda), fijándose con sentido único de tránsito de oriente a poniente desde Av. San Juan Bosco hacia enlace con 
la calzada norte Av. Los Carrera. 
c) Calle Diego de Oro entre Av. San Juan Bosco y calle Lorenzo Arenas, cambiando el sentido de tránsito bidireccional 
a sentido de tránsito unidireccional desde Av. San Juan Bosco hacia calle Lorenzo Arenas. 
d) Calle lorenzo Arenas entre calle Diego de Oro y calle Baquedano, cambiando su sentido de tránsito bidireccional 
a sentido de tránsito unidireccional desde calle Diego de Oro hacia calle Baquedano. 
e) Calle Cardenio Avello entre Av. San Juan Bosco y calle Las Heras, cambiando el sentido de tránsito unidireccional 
a sentido de tránsito bidireccional. 
f) Calle Santa María entre Av. José Miguel García y calle Juan José Manzano, cambiando el sentido de tránsito unidireccional 
a sentido de tránsito bidireccional. 
 
4.- Dispónese la apertura de calle Padre Korda entre Av. Juan Bosco y Maipú, cuyo sentido de tránsito será 
unidireccional desde Av. San Juan Bosco hacia calle Maipú. 
 
5-.Establécese que la empresa Icafal Ingeniería y Construcción S.A., deberá confeccionar, instalar y mantener 
durante la faena, toda la señalización que dispone el Capítulo 5 del Manual de Señalización de Tránsito del Ministerio 
de Transportes y Telecomunicaciones. Adicionalmente, se deberá otorgar todas las facilidades a vehículos policiales, 
de emergencia, residentes, carga y descarga de locales comerciales si los hubiere, como también condiciones de 
desplazamiento seguro a los peatones, manteniendo confinadas las áreas de faenas. 
 
6.- Las Presentes disposiciones regiran a partir de las 00:00 hrs. Del dia miércoles 21 de junio de 2023, sujeto a: 
 
a) Conformidad de la señalizacion de acuerdo al Plan de Desvío presentado por la empresa ICAFAL Ingenieria y 
Construcción S.A. Y aprobada por la Comisión Intersectorial revisora. 
b) Certificación por parte de la Unidad Operativa de Control de Tránsito (UOCT) de conformidad de funcionamiento 
de la semaforización de los cruces: 
     - Av. San Juan Bosco / calle Padre Korda 
     - Calle Pardre Korda / calle Maipu 
     - Av. San Juan Bosco / Av. Collao / Av. Los Carrera 
     - Av. Los Carrera / calle Padre Korda 
 
7.- Los desvios señalados se autorizan hasta el dia Jueves 21 de diciembre de 2023. 
 
8.-Se deja establecido que se exceptúa en este caso el pago de los derechos establecidos en el numeral 5 del artículo 
6 de la Ordenanza N° 1 del 21/10/2018, de Derechos Municipales, por tratarse de una obra de interés municipal.  
 
9.- Dispónese que la empresa Icafal Ingeniería y Construcción S.A., deberá publicar el presente Decreto en un 
diario de circulación regional antes del inicio de las faenas, conforme lo establecido en el artículo 178 de la Ley Nº 
18.290, Ley de Tránsito.  
 
10.-Encomiéndese el control a lo dispuesto en el presente Decreto  a Carabineros de Chile y a los Inspectores Municipales. 

 
 

  POR ORDEN DEL ALCALDE  
 ANÓTESE, COMUNÍQUESE, PUBLÍQUESE Y ARCHÍVESE

PABLO IBARRA IBARRA 
SECRETARIO MUNICIPAL

SERGIO JOSÉ MARÍN ROJAS 
DIRECTOR DE TRANSITO

MODO 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

BUS 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Tx Col

LINEAS 
 

170 – 18P -22J – 22R – 22S 
24T – 56V – 72K – 72W- 90Y 

 
40B – 52D – 70F - 70G 70H – 

71I 
 

23A-23C-23N 23S-65Q-90E 
 
 

22K-23E-23L-24M-300-301-
302-303-305 

 
63P – 65R – 65S 

 
 

17A-17M-30B-30C-30D-30E-
31F-32G-32K-57Y-62H-304 

 
14U 17X- 18Y – 22C – 22D – 
56V – 70I – 70J – 70K – 72J – 

90J – 90X 
 

17C – 17W – 62M – 72Z 
 
 

30M – 30N – 30Q – 30R – 
31D – 32E – 32J – 57P 

 
43T – 62N – 62S 

 
 

65D 
 
 
 
 

63F 
 
 
 

7T – 7V1 – 8T 8V1 – 10T – 
10V1

SENTIDO 
 

De San Juan Bosco a Gral. 
Novoa 

 
De Maipú a General Novoa 

 
 

De Maipú a Rotonda Bonilla 
 
 

De Los Carreras a Gral. Novoa 
 
 

De Maipú a Pelantaro 
 
 

De Los Carreras a Rotonda 
Bonilla 

 
 

Desde Collao a Roosevelt 
 
 

De Rotonda Bonilla a Freire 
por Vilumilla 

 
De Rotonda Bonilla a 
Roosevelt por Lientur 

 
De Baquedano a Freire por 

Vilumilla 
 

De Baquedano a Freire por 
Lientur 

 
De Camilo Henriquez a 

Rotonda Bonilla 
 

De Camilo Henriquez a Rotonda 
Bonilla (En días de feria) 

 
Desde Collao a Roosevelt

TRAZADO DEFINIDO 
 

[…] San Juan Bosco -Maipú-Gral.Novoa […] 
 
 

[...]Maipú- Janequeo – Los Carreras- Padre Korda – Maipú – 
General Novoa […] 

 
[…] Maipú-Janequeo-Los Carreras- Padre Korda-San Juan 

Bosco (pista derecha-solo bus)-Rotonda Bonilla […] 
 

[…] Los Carreras - Padre Korda – Maipú – Gral. Bonilla […] 
 
 

[…] Maipú – Janequeo – Los Carreras – Lientur – Freire  
Pelantaro […] 

 
[…] Los Carreras – Padre Korda – San Juan Bosco 

(pista derecha-solo bus) -  Rotonda bonilla […] 
 
 

[…] Collao – Maipú – Lientur – Roosevelt […] 
 
 

[…] San Juan Bosco (desde Rotonda Bonilla) – Diego de Oro – 
Lorenzo Arenas – Heras – Vilumilla – Maipú – Lientur – Freire […] 

 
[…] San Juan Bosco (desde Rotonda Bonilla) – Diego de Oro 

– Lorenzo Arenas – Heras – Lientur – Roosevelt […] 
 

[…] Baquedano – Heras – Vilumilla – Maipú – Lientur – Freire 
[…] 

 
[…] Baquedano – Heras – Lientur – Freire 

 
 

[…] Baquedano – Santa María – J.M. García – Rotonda 
Bonilla […] 

 
[…] Baquedano – Patricio Lynch – J.M. García – Rotonda 

Bonilla […] 
 

[…] Collao – Los Carreras - Fresia – Heras – Vilumilla – 
Maipú – Lientur – Roosevelt […]

perímetro se mantiene en 
constante monitoreo y control 
por parte de los equipos de la 
División Transporte Público 
Regional de la seremi. La em-
presa que opera en esta regu-
lación registra muy buenos in-
dicadores de cumplimiento de 
frecuencias (ICF), regularidad 
(IR) y puntualidad (IP), alcan-
zando valores sobre el 95%, 
85% y 90%, respectivamente. 
Estos resultados destacan a ni-
vel nacional, posicionando a 
la regulación de Tomé como 
una de las que ha registrado 
mejores resultados en el mar-
co de los Perímetros de Exclu-
sión”, aseveró la autoridad re-
gional, quien destacó además 
la opción que tiene las perso-
nas de poder ver en línea el re-
corrido de los buses a través de 
la aplicación Red de Movili-
dad. Además “permitió en si-
tuaciones de emergencia, 

como lo fueron los in-
cendios forestales en 
la zona, contar con 

microbuses para 
evacuación y de 

traslado de perso-
nal y voluntarios 

de otros países 
que prestaron 

apoyo”, cerró 
el seremi.

el representante de los empre-
sarios microbuseros de Tomé 
explica por qué estos paráme-
tros, en especial el de la regu-
laridad, requiere cierta flexi-
bilidad en su implementación. 

“Donde esté el punto (de 
medición) de la regularidad 
es lo importante. Si lo colo-
can en toda la ruta, en todo el 
trazado, no lo cumple nadie. 
Los puntos de regularidad 
tiene que ser lo más acotado 
posible al inicio del trazado, 
eso fue lo que nos costó más 
ponernos de acuerdo cuando 
tuvimos las negociaciones de 
Perímetro, que inicialmente 
venía con una regularidad en 
todo el trazado, es decir, des-
de Concepción a Tomé y eso 
era imposible de cumplir. 
Hoy tenemos 4 puntos, pero 
están dentro de los sectores 
que son menos críticos en 
Concepción. Entonces, don-
de estén ubicados esos pun-
tos es lo importante”, recalcó. 

“Por ejemplo, si viene al-
guien de Chiguayante y el 
punto de control de la regu-
laridad se ubica el Mall está 
‘sonado’. En cambio, si viene 
de Chiguayante y se instala 
un punto de regularidad en 
Lonco o, a un kilómetro del 
terminal, ya es más factible 
de cumplir, porque lo impor-
te es que los buses salgan con 
cierta regularidad del termi-
nal para que no existan espa-
cios en el servicio y una vez 

que los buses ya están 
circulando o salen 

del terminal  no 
van a perder la 

regularidad. Eso costó hacer-
lo entender, que lo importan-
te no es la regularidad en el 
Mall, porque llegando al cen-
tro se pierde la regularidad, a 
la entrada de Concepción, ol-
vídese, no hay cómo  usted 
mantenga una regularidad 
en el servicio (…) y eso fue lo 
que se negoció bastante bien 
en el caso de Tomé”, agregó. 

 
Plan Operacional 

En la actualidad el servicio 
entre Tomé y la capital pen-
quista cuenta con 73 buses 
inscritos ante la autoridad de 
Transportes, la que destacó 
los buenos resultados que ha 
tenido su implementación y 
la posibilidad de poder fisca-
lizar la forma en que se de-
sempeña la locomoción co-
lectiva en esta comuna, como 
lo resaltó Héctor Silva, seremi 

de Transportes. 
“ E l  

“La empresa que opera en esta regulación registra muy buenos 
indicadores de cumplimiento de frecuencias (ICF), regularidad 
(IR) y puntualidad (IP)”. 
Héctor Silva,  seremi de Transportes.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

OPINIONES
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TODOS ESTÁN EN UCI

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Las consultas por urgen-
cias respiratorias han dismi-
nuido en las últimas dos se-
manas, tanto en el Servicio de 
Salud Concepción como el 
Talcahuano, sin embargo las 
hospitalizaciones por dicha 
causa siguen al alza, tanto 
por pacientes pediátricos de 
Biobío como por menores 
que están llegando a la zona 
provenientes de otras regio-
nes de Chile.  

La información fue confir-
mada por el director del Ser-
vicio de Salud Talcahuano, 
Jorge Ramos, quien indicó 
que ya cuentan con un menor  
proveniente de  Temuco que 
se encuentra en la UCI.   

En tanto, Javier Gamboa, 
subdirector de Gestión Asis-
tencial del Servicio de Salud 
Concepción, afirmó que el 
Hospital de Coyhaique reci-
bió cinco menores graves por 
lo que dicho nosocomio está 
activando la Gestión Centra-
lizadas de Camas, sistema 
que opera en red, de manera 
de saber dónde hay camas 
críticas disponibles y dónde 
podría cubrirse necesidades 
específicas del paciente.  

“Esto permite poder des-
congestionar los hospitales, 
llevarlos a uno de mayor 
complejidad y uno de esos 
niños va a llegar al Hospital 
Guillermo Grant Benavente”, 
dijo y explicó que está en con-
tacto directo con el subdirec-
tor médico de Aysén y el jefe 
de la UCI Pediátrica para es-
tar disponibles para su llega-
da, chequear su estado de sa-
lud  y analizar cómo resultó el 
traslado.  

Eso sí, el Servicio de Salud 
Concepción  recibió hace un 
par de días a un menor de 
Curicó, “que también está en 
el Hospital Regional, se en-
cuentra más estable, en me-
jores condiciones y ya se en-

Inician el traslado de menores de otras 
regiones afectados por crisis respiratoria 
Hospital porteño recibió a un niño proveniente de Temuco y, hace unos días, el Hospital Regional 
también recibió un menor. Además, se espera la llegada de otro paciente desde Coyahaique. Consultas 
médicas y hospitalizaciones de adultos han aumentado en un 15,7% con respecto del año anterior.

realizado rescate a otros de 
Arauco, más las dos clínicas 
que nos han ofertado que son 
Sanatorio Alemán y Andes 
Salud que no se han movido 
más de cuatro niños en ese 
espacio”, dijo y agregó que 
hay 22 menores hospitaliza-
dos en UCI del Regional, pero 
que ya se liberaron 3 cupos de 
UCI pediátrica en el centro 
asistencial. 

 
Mayores urgencias 

Ramos detalló que el últi-

mo reporte de consultas rea-
lizadas en la red “desde hace 
3 ó 4  semanas viene a la baja. 
Hay una menor carga asis-
tencial en las urgencias en 
términos globales, pero en 
los grupos más vulnerables 
como son los menores de 5 
años y los de 1 año, la consul-
ta de urgencia se ha manteni-
do alta y mayor a lo registra-
do el año pasado”, dijo, aun-
que sin precisar cifras.  

El director del Servicio de 
Salud Talcahuano también 

destacó que la mayoría de las 
consultas están generadas 
por el virus sincicial que afec-
ta, principalmente, a los me-
nores de cinco años, grupo 
que concentra, además, las 
hospitalizaciones, superan-
do las de 2022.  

“Esto ha provocado una 
mayor tensión en los equi-
pos hospitalarios clínicos. 
Hemos implementado una 
serie de estrategias para en-
frentar adecuadamente la de-
manda y para que la pobla-

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

cuentra en la fase que llama-
mos de baja escalada, de des-
tete de las medidas invasi-
vas, lo que fue muy bueno en 
pocos días porque el niño lle-
gó muy grave”, dijo Gamboa.  

Además, el facultativo co-
mentó que ya han realizado 
traslados de niños afectados 
por respiratorias dentro de 
los hospitales de la red del 
Servicio de Salud Concep-
ción. “Hemos trasladado 17 
pacientes de menor comple-
jidad a Santa Juana y hemos 
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Dispónese la suspensión del tránsito vehicular en calle Freire, con el objeto que la 
empresa Constructora PDP SPA. RUT: 76.449539-K, efectúe faenas de rotura de 
calzada y construcción de cámaras de aguas lluvias, aguas servidas, y empalme de agua 
potable en la Obra Edificio New Center, ubicada en Freire 1165, en las siguientes fechas 
y horarios:

Para tales efectos se deberá implementar el siguiente desvío de tránsito

POR ORDEN DEL ALCALDE 

PABLO IBARRA IBARRA
SECRETARIO MUNICIPAL 

SERGIO JOSÉ MARÍN ROJAS
DIRECTOR DE TRANSITO

Tramo

Ongolmo - Orompello

Inicio

14:00 hrs sábado 24/06/23

Término

23:55 hrs lunes 26/06/23

Calle

Freire

Líneas

30MB -30NC – 40BP - 41QV – 41CR
42UH – 44AB – 44EU – 52AD – 60XP
60YL – 63KP – 65DQ – 65ER – 65FS

71 ZI

Desvío

[…] Freire – Paicavi – O’Higgins – 
Tucapel -Freire   […]

Modo

BUS

FOTO: MINSAL

ción tenga la seguridad de 
atención. Hemos aumenta-
do la cantidad de camas crí-
ticas, que se requiere para la 
sobrevida del paciente pediá-
trico. Tanto de cuidado in-
tensivo como medio (..) Pasa-
mos de 3 UCI pediátricas a 7 
y tenemos 11 camas UTI. Lo 
que permite dar respuesta a 
los requerimientos de la po-
blación”, dijo. 

Asimismo, agregó, cuen-
tan con una adecuada canti-
dad de fármacos e insumos 
que sean necesarios para en-
frentar la demanda de la po-
blación; se transformó un 
equipo básico del Samu en 
una ambulancia de avanzada 
de tal manera de poder trans-
portar a menores en caso de 
ser necesario.    

 
Metapneumovirus y hos-
pitalizaciones de adultos 

En el caso de los adultos, el 
Servicio de Salud Talcahuano 
aún no ha tenido la necesi-
dad de aumentar el número 
de camas críticas, pero ya se 
preparan para lo que puede 
ser el peak de respiratorias 
en adultos mayores y, según 
el director, ya están en condi-
ciones de reconvertir camas 
en caso necesario.  

Recomendó a la población 
evitar cambios de temperatu-
ra, contacto con personas en-
fermas y en caso de síntomas, 
al toser o estornudar, tapar-
se la nariz y la boca.  

Además, para este fin de 
semana el Servicio de Salud 
Talcahuano se encuentra en 
estado de alerta, con equipos 
disponibles en todos los ser-
vicios de urgencia de la red, 
tanto primaria como hospi-
talaria. Los equipos directi-
vos realizarán visitas a los 
centros para informar diaria-
mente de cualquier compli-
cación, tanto a nivel local 
como central. 

El Servicio de Salud Con-
cepción reporta una baja en 
las consultas por virus sinci-
cial, pero, explicó Gamboa, el 
metapneumovirus, similar al 
sincicial, que genera conges-
tión nasal, fiebre, tos y sibilan-
cias, y una infección grave 
puede causar dificultad respi-
ratoria está más presente en 
escolares y pre escolares. 

“Habitualmente se asocia a 
coinfección con otros virus 
de por medio y a sobre infec-
ción bacteriana. Niños que 
se pueden hospitalizar, pero 
que requieren medidas de 
menor complejidad”, dijo 
Gamboa y agregó que dicho 
virus ha provocado que en 

Aliosha Sáez recomendó a 
las personas usar mascari-
llas certificadas, que cuen-
tan con un código específico 
impreso. Para la quirúrgica 
de 3 pliegues el código exac-
to es  UNE-EN 14683 y la 
KN95 los códigos GB 2626-
2006 y GB 2626-2019.
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algún momento tuvieran po-
cas camas básicas y medias 
disponibles para menores.  

Eso sí, las consultas por res-
piratorias y hospitalizaciones 
en adultos han aumentado en 
un 15,7%. Esto, explicó, va muy 
de la mano con la vacunación. 
“Sobre el 90% de los adultos 
que llegan a UCI o UTI no tie-
ne el esquema de vacunación 
completo”. 

 
Prevención 

Si bien, con las vacaciones 
de invierno pudiera bajar la 
tensión en las urgencias respi-
ratorias y hospitalizaciones, 
debido al aislamiento de los 
niños, a juicio del subdirector 
de Gestión Asistencial del Ser-
vicio de Salud Concepción, 
claramente cuando vuelvan a 
las aulas volverán los virus. 

La solución para disminuir 
los contagios, dijo Gamboa, 
es adherir a las medidas de 
prevención, evitar los lugares 
aglomerados. “Ojo con los 
cumpleaños de niños en estos 
momentos, en esta fecha, a 
todos nos pasó que tuvimos 
que suspender cumpleaños 
de nuestros hijos. Ojo con los 
cines, centros comerciales y 
usar mascarilla en la locomo-
ción colectiva, en colegios y en 
universidades”. 

Aliosha Sáez, Jefa de Urgen-
cia Clínica Biobío, aseguró 
que frente al alza  de virus 
respiratorios es necesario 
que los adultos también ad-

hieran a la recomendación 
del Ministerio de Salud de 
usarlas. “Es una buena op-
ción para protegerse, debido 
a que la transmisión del virus 
se realiza a través de las go-
titas respiratorias es la prin-
cipal método de contagio de 
virus respiratorios como el 
sincicial e influenza, entre 
otros. La mascarilla actúa 
con una barrera que bloquea 

o disminuye la extensión de 
las gotitas respiratorias al 
ambiente”, dijo y agregó que 
personas con problemas res-
piratorios deben usarlas, es-
pecialmente, si tienen con-
tacto con menores de edad y 
en el transporte público. 
Además del uso de todas las 
medidas que se aprendieron 
durante la pandemia para 
evitar contagios.  

Pasaron de contar con 
3 camas UCI 
pediátricas a tener 
ahora 7 y 11 UTI.

En Las 
Higueras 

requieren cama UCI por 
enfermedades 
respiratorias el 90% no 
tiene completo el 
esquema de 
vacunación.

En pacientes 
adultos que
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PRECIPITACIONES CONTINUARÁN HASTA EL LUNES Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

Diversos daños se han presenta-
do en viviendas y en escuelas tam-
bién, en distintos puntos de la Re-
gión del Biobío a raíz del sistema 
frontal que afecta a la zona y que de 
acuerdo a la información entrega-
da por Meteorología del Aeródro-
mo Carriel Sur continuará con pre-
cipitaciones hasta al menos el lu-
nes, el jueves cayeron 27,8 mm 
sumado a los 9,8 mm que se regis-
traron hasta las 16 horas del vier-
nes, lo que significa 37,6 mm en lo 
que va de las dos jornadas. 

Durante la tarde del viernes la 
Dirección Regional del Servicio Na-
cional de Prevención de Riesgo de 
Desastres (Senapred) informó so-
bre la Alerta Amarilla para Alto Bío 
Bío por la interrupción del puente 
en la localidad de Butalelbun, son 
750 personas que quedaron en ais-
lamiento. El resto de la Región per-
manece en Alerta Temprana Pre-
ventiva.    

Gran porcentaje de la atención 
de las autoridades ha estado en las 
posibles remociones en masas que 
se podrían producir a raíz de lo de-
bilitados que quedaron los taludes 
con los incendios forestales. Por lo 
que desde Obras Públicas de la Re-

Corte de 
puente y 
deslizamientos 
de tierra 
marcaron 
jornada de 
lluvias en la 
Región

FOTO: MUNICIPALIDAD DE TOMÉ

En Alerta 
Temprana 

Preventiva se 
encuentra la 

Región del 
Biobío por el 

sistema frontal.  
En Alto Bío Bío 

se decretó 
Alerta Amarilla 

por el corte de 
un puente que 
dejó aisladas a 

cerca de 750 
personas en el 

sector de 
Butalelbun.

gión del Biobío, Juan Carlos Ovie-
do, director de Vialidad, señaló que 
han estado con cuadrillas en distin-
tos puntos en las tres provincias de 
la región.  

“En el sector de Santa Juana don-
de hubo desprendimiento de ro-
cas, en Tomé en Cuesta Caracoles, 
y en Alto Bío Bío una estructura 
fue dañada producto de la crecida 
de los ríos, del sector por el lado de 
río Queuco que está siendo eva-
luada, la idea es que los equipos es-
tén vigilantes. El llamado es a la 
precaución de los conductores”, 
dijo. 

La delegada Presidencial, Danie-
la Dresdner, indicó que se encuen-
tra en proceso la Alerta Temprana 
Preventiva por la que se realizó un 
Cogrid Regional el jueves en la tar-
de y uno nacional el viernes por la 
mañana y comunicó que se han 
presentado cierto problemas en la 
Región. Por ejemplo, en Lota hubo 
19 viviendas con daños mientras 
que en Arauco se presentó una si-
tuación similar. En Alto Bío Bío se 
debió evacuar dos viviendas por 
precaución debido a la crecida del 
Queuco.  

“Vamos a seguir haciendo el se-
guimiento, estamos con los seremis 
desplegados en las distintas comu-
nas. La zona de mayor preocupa-
ción es la cordillerana porque la 
isoterma esta muy alta en Alto Bío 
Bío y Antuco, lo que quiere decir 
que va a llover. Eso preocupa por 
las crecidas de los ríos y que la gen-
te quede separada de los servicios”, 
indicó la delegada y recalcó en que 
se han hecho los esfuerzos para 
mantener el monitoreo y contar 
con los equipos de vialidad, ade-
más de estar preparados para eva-
cuar de ser necesario. 

 
Alto Bío Bío 

La situación en Alto Bío Bío, es 
una de las que más preocupación 
genera por la caída de precipita-
ciones en un sector que está ma-
yormente acondicionado para la 
caída de nieves. Por lo tanto la caí-
da de lluvia genera la crecida de 
ríos, como lo que señaló la delega-
da Presidencial de la Provincia del 
Biobío,  Paulina Purran. “En la co-
muna de Alto Bío Bío, tenemos 
afectación en dos puentes produc-
to de la intensidad de las lluvias y 
se suspende el tránsito en la ruta 
Q-699 por falla en uno de los puen-
tes que estaría impidiendo el trán-
sito vehicular”. 

Al otro lado del puente quedó 
cierto número de familias aisla-
das. “Sin embargo decir que los 
equipos de vialidad ya se encuen-
tran en terreno para poder tratar 
de habilitar los puentes lo mas 
pronto posible y poder darle acce-
sibilidad a las familias en caso de 
alguna emergencia”, afirmó Pu-
rran.  
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un evento en el estero Bellavista a la 
altura de Los Tilos donde cayó un 
árbol al caudal, cuando disminuya 
el altura del agua se podría retirar, 
ahora no genera mayor problema”, 
afirmó.  

 
San Pedro de la Paz 

Hasta el momento se han identi-
ficado tres puntos críticos en San 
Pedro de la Paz: Ruca Pehuén, Cen-
tral con Calle Margarita y Pablo 
Agreen, todos ubicados en Michai-
hue. “Cuenten con la seguridad de 
que junto a nuestro equipo munici-
pal, estaremos en terreno previnien-
do anegamientos con todas las he-
rramientas que tenemos como, mo-
tobombas, camiones aljibe, 
retroexcabadoras y los autos de Se-
guridad Pública disponibles 24/7. 
Además, con al atención del Depar-
tamento de Asistencia Social en 
caso de haber familias afectadas 
con inundaciones”, indicó el alcal-
de Javier Guiñez. 

 
Informe de la Delegación  

En Hualqui se produjo el colapso 
de estero San Onofre en sector 
Unihe. En Tomé en el sector Bella-

Arauco 
Desde la comuna de Arauco, Car-

los Montalba, el encargado munici-
pal de Emergencias, señaló que tie-
nen 15 familias afectadas por ane-
gamientos, 13 en Punta Lavapié y 
dos en Arauco. En Punta Lavapié se 
dio la situación más compleja con 
una vivienda a la que ingresó el des-
lizamiento de un cerro. La casa no 
quedó afectada estructuralmente, 
explicó Montalba, pero quedó com-
pletamente mojada y llena de barro. 
“El municipio le arrendó una casa 
para sacarla del lugar”, apuntó.   

Las complicaciones en Arauco 
tienen que ver con deslizamientos 
de tierra en lugares residenciales 
como la Villa La Estrella de Punta 
Lavapié, no se ha producido ningu-
no en la ruta. En cuanto a la coor-
dinación con la autoridad Regio-
nal, desde la Municipalidad de 
Arauco hasta el momento sólo han 
requerido elementos como sacos 
de carbón y planchas de zinc.  

“Se suspendieron las clases de la 
Escuela de la Meseta por un anega-
miento al interior y se suspendieron 
las clases del Jardín Infantil de Pun-
ta Lavapié, que se encontraba en 
lugar provisorio porque se dañó con 
el incendio de febrero. Se pasó por 
el techo el agua y ser metió literal-
mente dentro de tablero eléctrico”, 
declaró Montalba y apuntó que es 
sólo cuando lo revise el eléctrico se 
podrá saber cuánto tardará la repa-
ración.  
 
Hualqui  

Fernando González, director de 
Seguridad Pública y Emergencia de 
Hualqui, indicó que hubo un desli-

 FOTO: DELEGACIÓN PROVINCIAL REGIÓN DEL BIOBÍO

COMUNA DE ALTO BÍO BÍO, 
sector de Butalelbun.

vista, Los Tilos, la caída de árbol a 
estero Bellavista, se enviará reque-
rimiento a Vialidad, se produjo el 
anegamiento de departamentos en 
edificio Lord Cochrane. En Talca-
huano, el anegamiento de calle La 
Vega con Balmaceda en la pobla-
ción Santa Leonor. En Concepción, 
el anegamiento en diferentes pun-
to de la ciudad. En Coronel anega-
mientos menores en diferentes pun-
tos de la ciudad. En San Pedro de la 
Paz Anegamientos menores en di-
ferentes puntos de la ciudad, aten-
didos por recursos locales. 

En Chiguayante, se registró el de-
rrumbe de ladera de Cerro en Calle 
Ojeda que afectó a una vivienda. 
En Tomé hubo 17 casas afectadas 
por inundación de los departamen-
tos Edificio Lord Cochrane. En 
Arauco, hubo cuatro casas afecta-
das por inundación de viviendas y 
en Lota 19 por problemas en te-
chumbre. Sumando en total 31 vi-
viendas afectadas, según el infor-
me que envió la Delegación Presi-
dencial de la Región del Biobío.
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fueron afectadas por el 
sistema frontal en la Región 
del Biobío según el detalle 
de la Delegación.

viviendas 
31 

FOTO: MUNICIPALIDAD DE ARAUCO

EN ARAUCO,  en Punta Lavapié un deslizamiento ingresó a una vivienda. 

zamiento de tierra en el ingreso ha-
cia la Ruta Cabrero, el que se despe-
jó con maquinaria. En San Onofre 
hay canales que se desbordaron, 
por lo que están con monitoreo 
constante en el lugar. En el sector de 
Unihue, no se ha desbordado. “En la 
ruta entre Chiguayante a Hualqui al 
momento no hemos tenido proble-
mas, estamos preocupados del lu-
gar por el deslizamiento de tierra. 
Estamos en contacto con Senapred 
y la Delegación para entregarles in-
formación”, detalló. 

 
Tomé 

Han tenido cerca de 10 casos de 
filtración de agua en viviendas, in-
dicó Sergio Valenzuela, encargado 
de protección civil y emergencia de 
la Municipalidad de Tomé. “Hemos 
tenido dos remociones en masa que 
están siendo evaluados, una la tuvi-
mos que controlar fue de menor 
envergadura. Hemos estado en un 
constante monitoreo de la ruta 126. 
En el sector El Santo tenemos iden-
tificados algunos puntos críticos”. 

 En los distintos esteros hay mo-
nitoreo, en el estero Collen por ries-
go de remoción en masa. “Tenemos 
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Barrio Plaza Cruz: un 
protagonista del pasar  
de los años en Concepión 

UBICADO EN EL CASCO HISTÓRICO

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

Con más de seis décadas de 
existencia, el sector creció en 
torno a la histórica glorieta. En 
sus inicios, las familias subsistían 
gracias al trabajo ferroviario y 
hoy ven el avance del crecimiento 
de la ciudad. 

EN 1876 fue 
construida la plaza y 

es la segunda más 
antigua de 

Concepción.

EDIFICIO PLAZA DEL RÍO 
sufrió graves daños por el 

Terromoto del 2010.

SUS CONSTRUCCIONES  son prueba del 
paso de los años del sector.

CALLE PRIETO es una de las principales arterias que 
recorren el sector.
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Santa Juana contará con una nueva 
posta en Colico Alto en menos de 1 año

CENTRO DE SALUD RURAL RESULTÓ QUEMADO EN FEBRERO PRODUCTO DE INCENDIOS FORESTALES

“De todo lo malo, sale siempre 
algo bueno”, así la alcaldesa de 
Santa Juana, Ana Albornoz, desta-
có la firma que realizó junto a au-
toridades del Servicio de Salud 
Concepción para dar el vamos a lo 
que será la licitación de la nueva 
posta rural de Colico Alto, centro 
de salud que se perdió producto 
de los incendios forestales que 
arrasaron con gran parte de la co-
muna en febrero. 

El director del Servicio de Salud, 
Víctor Valenzuela,  confirmó que 
ya cuentan con el RS (resolución 
satisfactoria del Ministerio de De-
sarrollo Social) y con más de 779 
millones de pesos con los que lo-
grarán recuperar el espacio que 
atendía a 760 personas.  

  “Este es un compromiso que 
adquirió el Presidente Gabriel Bo-
ric, quien vino en dos oportunida-
des a Santa Juana en pleno desa-
rrollo de los incendios, como tam-
bién vino dos veces nuestra 
ministra de Salud, Ximena Aguile-
ra, para conocer la realidad que 

presentaba la comu-
na, por lo tanto, es-

tamos avanzando 
de a poco en las 

medidas acor-
dadas y es 

así como 
e s t a  

Contará con alto estándar de infraestructura y 
dependencias y una inversión sobre los $700 millones.   
El proyecto involucra la construcción de 311 metros 
cuadrados. Tendrá box multipropósito, ginecoobstétrico  
y dental entre otros.  

fueron trasladados a la estación 
médico rural de Pailihue, donde 
hasta ahora siguen atendiéndose. 

 
Posta Paso Hondo  
y nuevo hospital  

Otro de los lugares que resultó 
consumido por el fuego fue la Pos-
ta de Paso Hondo. Albornoz asegu-

ró que ya están trabajando en lo 
que será el diseño y la población 
que impacta. “Esperamos luego 
de terminar con la de Colico Alto 
tenerles buenas noticias”, dijo.  

En tanto, el hospital de Santa 
Juana, aseguró Valenzuela, es una 
prioridad del Gobierno y espe-
ran de aquí a fin de año contar 
con el diseño, el próximo lograr 
recursos y poner en marcha un 
nuevo hospital, el actual tiene 
más de 40 años y se encuentra de-
sactualizado para los estándares 
actuales, se  requiere de al menos 
$7 mil millones para levantar la 
estructura. 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

visto en otros incendios y otras exp
eriencias anteriores en que las pos-
tas y los centros de salud son luga-
res olvidados, funcionando en con-
diciones modulares o de emergen-
cia. Están haciendo el esfuerzo de 
tener una posta definitiva y de alto 
estándar. Con box ginecoobstétri-
co que es súper importante para el 
género y la ruralidad”, dijo. 

La jefa comunal recalcó que la 
posta de Colico Alto no sólo atien-
de a ese sector, sino que también 
a Colico Bajo, Colico Centro, Nue-
va Colico Centro, Palihue y otros 
sectores más pequeños. Va a im-
pactar directamente en mil usua-
rios directamente y en otros tan-
tos más indirectamente cuando 
hagan rondas en terreno. 

Cabe destacar que los usuarios 
de la posta de Colico Alto  inicial-
mente, fueron atendidos en unas 
carpas de emergencia instaladas 
en un sitio cercano a la siniestra-
da posta, y luego, a través de ron-

das médicas 
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poco viene a concretarse”, sostu-
vo Valenzuela. 

El directivo aseguró que en ocho 
a 10  meses podrán contar con la 
nueva posta rural. Explicó que el 
proceso será breve, en los próxi-
mos días se subirá la licitación a 
Mercado Público y se espera que 
de aquí a dos meses se adjudique 
para que a fin de año los santajua-
ninos cuenten con el centro asis-
tencial rural.  

El proyecto en sí involucra la 
construcción de una nueva posta 
en 311 metros cuadrados. Tendrá 
box multipropósito, gineco obs-
tétrico y dental entre otros. Ade-
más la iniciativa incluye el equipa-
miento para el normal funciona-
miento del dispositivo de salud.  

La alcaldesa destacó la rapidez 
de la reposición de la posta, pues 
sólo han pasado cuatro meses des-
de la contención que recibieron 
durante los incendios.  

“Es una señal que el Gobierno 
quiere hacer las cosas 
distintas a lo 

Ciudad
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se puede escribir al correo 
congresoastronomico@gma
il.com  o visitar las redes 
sociales del Núcleo Milenio 
Titans en Facebook e 
Instagram.

Para consultas e 
información 

Hasta el 7 de agosto estarán abier-
ta la convocatoria para participar 
de la onceava versión del Congreso 
Astronómico Escolar y  equipos de 
todo Chile están invitados a postu-
lar para sumarse a la que se ha trans-
formado en una de las mayores pla-
taformas de divulgación de la cien-
cia para estudiantes de enseñanza 
básica y media a nivel nacional.  

Y es que más de 500 escolares de 
establecimientos de todo el país 
han sido parte de las ediciones pre-
vias de esta actividad que nació 
desde el Departamento de Astrono-
mía de la Universidad de Concep-
ción (UdeC), donde tradicional-
mente se realiza su evento final, y 
que este año también es organiza-
do mediante una colaboración con 
el Núcleo Milenio Titans, el Centro 
de Astrofísica y Tecnologías Afines 
(CATA), y el Instituto de Física y 
Astronomía de la Universidad de 
Valparaíso (UV).  

 
El trabajo 

El Congreso Astronómico Escolar 
es un programa que busca que jóve-
nes que cursan de sexto a octavo bá-
sico y desde primero a tercero medio 
puedan vivir  la experiencia de crea-
ción de nuevo conocimiento cientí-
fico, particularmente relacionado 
con la astronomía.  

“Este Congreso permite a los estu-
diantes participar en proyectos de 
investigación astronómica, guiados 
por un astrónomo profesional, don-
de los mejores trabajos serán presen-
tados de forma presencial en la Uni-
versidad de Concepción”, destaca al 
respecto la doctora Patricia Arévalo, 
astrónoma de la UV  e integrante 
del Núcleo Milenio Titans, liderado 
por Astronomía UdeC.  

Para ello es que desarrollan un 
proceso que se divide en varias fases. 
La inicial es la presentación de ideas 
de investigación que analiza el comi-
té organizador para seleccionar a 
las mejores propuestas para que se 
desarrollen.  

A la selección le sigue el proceso de 
desarrollo junto con la asesoría cien-
tífica de un astrónomo y/o el apoyo 
de un monitor graduado de Cien-
cias Físicas o Astronomía de las uni-
versidades participantes del Núcleo 
Milenio Titans o del CATA.  

Quienes completen las sesiones 
de apoyo (virtuales), registren los 
avances de sus trabajos y presenten 
un informe escrito tendrán la posi-
bilidad de exponer sus resultados 
en el Congreso Astronómico que se 
realizará en noviembre de 2023.  

“Todos los temas son interesantes 

FOTO: ESO-Y. BELETSKY

Las experiencias 
Para abordar el valor e impacto del 

Congreso Astronómico Escolar, He-
rrera manifestó “la edición pasada fue 
súper exitosa, tuvimos proyectos muy 
interesantes de distintas partes de Chi-
le. Destaco la creatividad que tuvieron 
algunos grupos y la capacidad para 
hacer ciencia: el poder utilizar códigos, 
realizar cálculos e incluso construir 
instrumentos para hacer mediciones. 
Esto demuestra que el Congreso es 
efectivo para poder promover la cien-
cia entre  niños y niñas de nuestro país”. 

Uno de los participantes de la dé-
cima edición fue el profesor Pedro 
Aros, docente de Ciencias Naturales 
del Kingston College de Concepción, 
quien formó parte del evento junto 
a dos estudiantes de educación bá-
sica, Felipe Castillo e Iris Michela, 
con quienes obtuvo el primer lugar 
en su categoría con su investigación 
“Glotones invisibles: en qué se pare-
cen y diferencian los agujeros ne-
gros de la Vía Láctea y M87”. 

Y, junto al grupo seleccionado de 
enseñanza media del Colegio San Pe-
dro Nolasco de Valparaíso, ganaron 
un viaje al Observatorio Las Campa-
nas (Región de Atacama) y allí pasa-
ron una noche en que vivieron en per-
sona cómo astrónomos de todo el 
mundo desarrollan sus observaciones 
e investigaciones de talla mundial. 

“Fue una experiencia inolvidable. 
Los niños quedaron impactados con 
las observaciones, la disponibilidad 
de las personas en el lugar y todo lo 
que pudieron conocer”, aseveró el 
profesor escolar. “Estuvimos en el 
telescopio Du Pont y en los gemelos 
Magallanes, donde conversamos con 
los operadores, quienes nos expli-
caron su trabajo. Además, estaban 
conectados con tres astrónomos vía 
Zoom: uno conectado desde la India, 
otro de Estados Unidos y otro de 
Alemania”, recordó. 

Quienes estén interesados en par-
ticipar del Congreso Astronómico 
Escolar 2023 pueden acceder a la 
web https://escueladeprofesores.cl/, 
donde están las bases y formulario 
para postulaciones. A través de la 
misma plataforma, desde el 13 de 
agosto se entregarán los resultados 
de la selección.
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VIAJE A UN OBSERVATORIO es lo que 
pueden ganar los equipos que obtienen los 
primeros lugares en sus categorías. 

para estudiar, desde el análisis de la 
contaminación lumínica en los luga-
res donde vivimos hasta investigar 
grandes bases de datos disponibles 
en internet para hacer ciencia ciuda-
dana, donde cada persona puede in-
gresar a los portales, tomar observa-
ciones y datos reales del universo, ha-
cer análisis y descubrir cosas 
nuevas”, relevó para inspirar la pre-
sentación de propuestas el doctor 
Rodrigo Herrera, astrónomo y aca-
démico de la UdeC e integrante del 
Titans y CATA. 

EVENTO SE REALIZARÁ EN NOVIEMBRE DE 2023

Congreso Astronómico 
Escolar abre la postulación  
para su onceava edición 
El 7 de agosto cerrará la convocatoria que permite optar a ser parte de la iniciativa 
que nació desde Astronomía UdeC y hoy es una de las mayores plataformas de 
divulgación para estudiantes de enseñanza básica y media de Chile.  

“Este Congreso permite 
participar en proyectos de 
investigación astronómica, 
guiados por un astrónomo”.  
Patricia Arévalo, astrónoma 

“La edición pasada fue 
súper exitosa. Destaco la 
creatividad y la capacidad 
para hacer ciencia”. 
Rodrigo Herrera, astrónomo. 

“Fue una experiencia 
inolvidable. Los niños 
quedaron impactados con 
las observaciones”.  
Pedro Aros, profesor 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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INÉDITO PROYECTO DE CONSERVACIÓN SE PRESENTÓ EN MAYO 

Sólo 15 minutos separan al centro 
urbano penquista de uno de los últi-
mos remanentes de bosque nativo 
costero que sobreviven en esta zona 
y un pionero proyecto lo va a conser-
var para la posteridad. 

Es Campus Naturaleza Universi-
dad de Concepción (UdeC), que se 
presentó a fines de mayo y que con 
distintas acciones trabajará para re-
cuperar, proteger y preservar a ecosis-
temas únicos que están en cerros y 
quebradas que rodean al campus cen-
tral de la casa de estudios que la co-
munidad tiene la posibilidad de cono-
cer a través de visitas guiadas que ya 
comenzaron. 

Vecinos del sector, representantes 
de organizaciones ambientales y de la 
comunidad general participaron de 
recorridos iniciales al espacio habita-
do por árboles como naranjillos, pitao 
y michai araucano, hogar de anima-
les como pudú, sapo rosáceo, gato 
guiña y cangrejo tigre. Estas 7 especies 
están en riesgo de extinción y son 
parte de más de 100 endémicas que se 
han contabilizado en el ecosistema, 
bajo distintas categorías de conserva-
ción y niveles de amenaza.  

 
Educar y preservar 

Por eso es que la vinculación social 
y educación ambiental son ejes prio-
ritarios para la sustentabilidad del 
proyecto que trabaja en uno de los úl-
timos relictos del bosque caducifolio 
de Concepción; ecosistema y biodi-
versidad única e irremplazable, tran-
sición entre lo que habita la zona cen-
tral y sur de Chile. Y, claro está, alta-
mente vulnerable.   

Campus Naturaleza UdeC se reali-
zará en distintas etapas a través de los 
años y, tras su implementación, el lu-
gar quedará disponible con altos es-
tándares de protección, educación 
medioambiental y red de senderos 
habilitados, entre otros aspectos, y 
cumplirá el objetivo trazado por la 
UdeC de proponer una nueva forma 
de interacción entre los seres huma-
nos y la naturaleza. 

“Una de las líneas definidas en el 
Plan Estratégico Institucional de la 
Universidad de Concepción es el De-
sarrollo Sustentable, aspecto que tras-
ciende lo ambiental para instalarse en 
cada uno de los quehaceres de la ins-

Campus Naturaleza 
UdeC inicia recorridos 
para la comunidad
La vinculación social  educación ambiental son pilares de la 
iniciativa que va a restaurar y recuperar decenas de hectáreas 
de bosque nativo en terrenos de la casa de estudios. Y la única 
vía para acceder y conocerlos es mediante visitas guiadas.

beneficio entre la universidad y la re-
gión”. 

“No sólo trabajaremos para generar 
un espacio para la conservación y res-
tauración de la biodiversidad local, 
sino que también para sensibilizar a 
las personas de cuánto dependemos 
de una naturaleza sana y restaurada. 
Actualmente, la estabilidad de mu-
chos de nuestros sistemas socio-eco-
lógicos está en juego. Nuestros paisa-
jes se alejan de ser resilientes y de sa-
tisfacer las necesidades humanas 
actuales y futuras”, sostiene el direc-
tor de Campus Naturaleza UdeC, doc-

tor Cristian Echeverría. 
“Por eso, es relevante la oportuni-

dad de tener una ventana única para 
contemplar nuestra invaluable biodi-
versidad, a través de una iniciativa 
en que la ciencia será la piedra angu-
lar y la vinculación social el corazón 
del proyecto”, releva. 

Desde allí, el doctor Cristóbal Piza-
rro, subdirector del proyecto, mani-
fiesta que estas actividades de vin-
culación “deben realizarse con senti-
do ético y de respeto, salvaguardando 
los ecosistemas que son frágiles y que 
requieren ser también restaurados y 

FOTO: CAMPUS NATURALEZA UDEC 

cuidados por toda la ciudadanía”. 
Y plantea que “proyectamos que la 

ciencia ciudadana y arte-ciencia sean 
herramientas que nos apoyen para 
generar no sólo educación, sino tam-
bién conciencia por su cuidado”, y 
que con las acciones de vinculación 
“buscaremos reconectar a las perso-
nas con la naturaleza a través de ac-
tividades educativas, recreativas y sa-
ludables. Todo conlleva múltiples be-
neficios para las personas”.  

 
Las visitas 

Las visitas guiadas son la única vía 
oficial para que la población pueda 
conocer parte de los terrenos de Cam-
pus Naturaleza, que se ejecuta  en los 
fundos El Guindo y La Cantera, pro-
piedad de la UdeC que donó 180 hec-
táreas al proyecto, con acceso res-
tringido.  

Estos recorridos se van a realizar 
una vez al mes con cerca de 20 de cu-
pos por jornada. Toda la información 
relacionada se irá publicando en per-
files de redes sociales de la iniciativa 
que tienen como usuario @campus-
naturalezaudec. Uno de los principa-
les cuidados para visitantes es que 
no se contempla la asistencia con 
ningún tipo de mascota, debido a que 
la presencia de animales domésticos 
puede alterar dinámicas dentro de 
frágiles ecosistemas y hábitat de fau-
na nativa.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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MÁS DE 100 ESPECIES NATIVAS de 
flora y fauna están presentes en el 
relicto en que se ejecuta Campus 
Naturaleza, y la comunidad puede 
conocer de la mano de acciones de 
vinculación.

otorgó la UdeC para que se 
desarrolle el proyecto 
Campus Naturaleza en dos 
fundos que rodean al 
campus central. 

hectáreas
180

titución”, destaca la doctora Ximena 
Gauché, vicerrectora de Relaciones 
Institucionales y de Vinculación con 
el Medio UdeC. 

En ese sentido, enfatiza que “el lega-
do que propone el proyecto es encon-
trar una manera responsable de abor-
dar el cuidado, mantención y recupe-
ración del medioambiente y su 
biodiversidad, todo cimentado en la 
colaboración de distintos estamen-
tos universitarios y la comunidad pen-
quista, con un modelo participativo 
de buena gobernanza, con una vincu-
lación efectiva y sinérgica, de mutuo 
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PIBR PRIMER TIRMESTRE 2023 (3) (4) (5)

(incidencias y tasa de variación porcentual)
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Atacama
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SEGÚN INFORME DEL BANCO CENTRAL

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

De acuerdo con cifras del recien-
te informe del Banco Central, Bio-
bío exhibe el quinto mejor Produc-
to Interno Bruto Regional (PIBR) 
de 2,9% del país  lo que fue valora-
do de manera positiva por el Go-
bierno y empresarios de la Región. 

Según el documento publicado 
por el instituto emisor el aumento 
del PIBR está incidido principal-
mente por los servicios y el resto de 
bienes.  

Javier Sepúlveda, seremi de Eco-
nomía, Fomento y Turismo de Bio-
bío, señaló que de acuerdo con el in-
forme del Banco Central solo 7 re-
giones aumentaron su producción 
regional en el primer trimeste de 
este año 2023  donde BioBío es una 
de estas 7 regiones. (Ver gráfico). 

“El resto de las 9 regiones tuvie-
ron una disminución de su pro-
ducción, por lo tanto, su Producto 
Interno Bruto Regional (PIBR) dis-
minuyó. Es así como Biobío es la 
quinta región de mayor aumento 
con un 2,9% en su PIB que es impor-
tante (respecto del resto del país) 
detrás de la región de Aysén, Co-
quimbo, Antofagasta y Los Lagos” 
destacó Sepúlveda. 

El seremi de Economía explicó 
además que “para el tamaño de la 
economía de Biobío en compara-
ción con las otras, hablamos de 
que en realidad junto con Antofa-
gasta y Los Lagos fueron las regio-
nes que más impulsaron el creci-
miento a nivel país donde Aysén 
junto con Magallanes representan 
economías muy pequeñas y la Re-
gión de O´Higgins”. 

 
Sector servicios 

Javier Sepúlveda contó además 
que el crecimiento de la Región del 
Biobío fue incidido principalmen-
te por el sector servicios más que 
la industria lo que “es positivo, por-
que mantiene una dinámica de la 
economía regional que es distinta 

Biobío exhibe quinto mejor Producto 
Interno Bruto Regional del país: 2,9%
Gobierno y empresarios regionales coinciden en que se mantienen desafíos en cuanto a inversión. 
Principales incidencias positivas corresponden al sector de los servicios y el resto de bienes.

a la del país en su conjunto”. 
En esta línea, el representante 

de la cartera de Economía en la 
zona, recordó que “la Región del 
Biobío en estos últimos dos años, 
que han sido difíciles, ha logrado 
mantener mejores cifras respecto 
del resto del país en la mayoría de 
los ámbitos. Mantiene su tasa de 
desocupación (8%)  que está por 
debajo de la tasa nacional ubicada 
sobre un 8% y a nivel de exportacio-
nes durante el 2022 aumentaron al 
igual que este último mes”.  

 
El turismo 

“Respecto de otras actividades 
que han estado un poco débiles 
como el turismo, la verdad es que 
hay algunas actividades recreativas 
y de entretenimiento que han esta-
do aumentando, que tienen que 
ver más con una especie de turis-
mo interno  o de recreación, más 
que el turismo tradicional” dijo el 
seremi de Economía. 

En términos generales, la situa-
ción de la Región del Biobío “está 
mejor que la situación del resto del 
país y, por supuesto, mejor que la 
mayoría de las otras regiones y se 
mantienen los desafíos de mante-
ner una zona atractiva para las in-
versiones buscando llegar a los ni-
veles obtenidos hace una década” 
expresó Javier Sepúlveda. 

 
Visión empresarial 

Álvaro Ananías, recientemente 
reelecto presidente de CPC Biobío, 
gremio que agrupa al sector empre-
sarial de la zona, manifestó que 
“valoramos positivamente la infor-
mación entregada por el Banco 
Central que nos muestra que la Re-
gión del Biobío creció 2,9% el pri-
mer trimestre, una de las 7 regiones 
con desempeño positivo en el tri-
mestre, impulsada por  los servi-
cios y ‘el resto de bienes’”.  

7 regiones aumentaron su producción local en el 
primer trimeste de este  año 2023 según informe 
del instituto emisor.

Continúa en pág. 18
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DIÁLOGOS CONTEMPORÁNEOS
EnvejeSER SanaMENTE

Superficies de identidad
Agustín Contreras
/ Sala CAP

2 Colecciones. 5 Artistas
Colección CCU, Pinacoteca UdeC y artistas invitadas/os
/ Sala Tole Peralta

SALAS ABIERTAS EN MUSEO CASA DEL ARTE JOSÉ CLEMENTE OROZCO

A la sombra de los Algarrobos
Gaspar Abrilot
/ Sala Marta Colvin

Eileen Kelly. 
Grabado, tiempo y lugar
/ Sala 3

Generación de 1913. 
Artistas en 2023
Pinacoteca UdeC y artistas invitadas/os
/ Sala Julio Escámez

Lorena Armijo Weingart
Dra. en Ciencias Biomédicas c/m 
Neurociencias e investigadora 
postdoctoral del departamento de 
Fisiología, Facultad de Ciencias 
Biológicas

Carolina Puchi Gómez
Dra. en Enfermería, enfermera 
especialista en geriatría y 
académica del departamento del 
Adulto y Adulto Mayor, Facultad de 
Enfermería

Rafael Zapata Lamana 
Dr. en Actividad Física y Deporte, 
Dr. en Psicología de la Salud y del 
Deporte, y académico de la 
Escuela de Educación, 
Campus Los Ángeles.

Sábado 24 de junio / 11:30 horas 
Museo Casa del Arte UdeC

PROGRAMACIÓN
UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN

Tove
Miércoles 28 de junio
16:00 a 18:00 hrs

La decisión del rey
Martes 27 de junio
16:00 a 18:00 hrs

Dodo
Jueves 29 de junio
16:00 a 18:00 hrs

Auditorio Salvador Gálvez, Facultad de Ingeniería
Universidad de Concepción

(Acceso por Edmundo Larenas 219)
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$1.500
millones es la inversión 
vinculada al nuevo 
concurso para Cooperativas 
de Biobío y Ñuble.

La Comisión Nacional de Riego 
(CNR) del Ministerio de Agricul-
tura hizo un llamado a las coope-
rativas agrícolas de Ñuble y Bio-
bío a postular al nuevo “Concur-
so para Cooperativas”, llamado 
N°16-2023 cuyas bases ya se en-
cuentran publicadas en 
www.cnr.gob.cl. 

“Este nuevo concurso por 
$1.500 millones busca apoyar a 
las cooperativas, dado que éstas 
son tremendamente importan-
tes para nuestra agricultura, por 
todas las ventajas que este tipo de 
sociedad tiene para los coopera-
dos, como una mejor accesibili-
dad a los mercados y acceso a los 
bienes y suministros necesarios 
para la actividad agrícola”, seña-

Comisión Nacional de 
Riego llama a concurso

FOTO: CEDIDA POR CNR

Gobierno Regional 
se reunirá con 
comunas 
pesqueras por 
Nueva Ley de Pesca

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Rodrigo Díaz Wörner, gober-
nador regional de Biobío se de-
claró “en alerta” ante incerti-
dumbre por proyecto de Ley de 
Pesca. “Hemos visto múltiples 
manifestaciones que nos preo-
cupan. Sabemos que se está dis-
cutiendo una Ley de Pesca, pero 
no conocemos el texto de esa 
Ley de Pesca (…). En las próxi-
mas semanas me reuniré con al-
caldes de las comunas pesque-
ras, de tal manera, de poder de-
finir en un cónclave qué hacer. 
Creo que podríamos declarar-
nos en alerta porque vemos 
amenazas que podrían afectar el 
empleo en la Región del Biobío”, 
aseguró la autoridad regional.  

 
Ejecución presupuestaria 

Junto con lo anterior, Díaz 
Wörner destacó que a fines de 
mayo el GORE ha ejecutado el 
52,4% de su presupuesto, lo que 

A su vez, el dirigente gremial 
apuntó a que “los servicios en la Re-
gión se deterioraron a partir del 
estallido social y durante el primer 
año de la pandemia,  pero ya a par-
tir del primer trimestre de 2021 se 
han mantenido con cifras azules lo 
cual es muy positivo”.  

 
Comercio y la industria 

En cuanto a los desafíos actuales, 
Ananías afirmó que “como multi-
gremial nos preocupa que el co-
mercio y la industria cayeran. El co-
mercio desde el tercer trimestre 
de 2020 generó crecimientos a dos 
dígitos hasta el primer trimestre 
de 2022 en línea con los retiros y 
bonos, y ya a partir del segundo 
trimestre del año pasado se man-
tiene con cifras rojas. La industria, 
a su vez, traía una trayectoria de al-
tibajos que se volvió completamen-
te negativa desde el último trimes-
tre de 2021”.  

Adicionalmente, desde el gremio 
de los empresarios, insistieron en 
que “se requiere apoyar la industria 
tradicional de la Región que es el 
mayor aportante al PIB regional. 
Sectores forestales y pesca han sido 
tradicionalmente generadores de 
exportaciones y de empleo directo 
e indirecto, por lo tanto debemos 
apoyar su desarrollo”.  

 
Inversiones 

En relación a las inversiones, el 
presidente de CPC Biobío coinci-
dió con el seremi de Economía en 
cuanto a que “estas cifras además,  
dan cuenta de lo necesario que son 
las inversiones regionales, porque 
las inversiones van a dinamizar un 
poco más la Región. Se requieren 
políticas públicas que fomenten la 
inversión e incentiven el empleo 
formal. Dado el estrecho vínculo 
entre empleo y crecimiento, si que-
remos mejorar las condiciones de 
vida de quienes habitamos esta re-
gión, debemos trabajar en conjun-

ló el coordinador Zonal Biobío-
Ñuble de la CNR, Jorge Muñoz. 

“Nos reunimos con viñateros 
de Cerro Negro y se mostraron 
muy interesados en postular, 
dado que el cambio climático y su 
efecto de escasez de lluvias está 
afectando la producción de las 
viñas y el riego eficiente es una so-
lución”, indicó Muñoz.

to por el desarrollo de las distintas 
actividades productivas que nos 
distinguen. Además de impulsar e 
incorporar la innovación como 
motor de desarrollo para la crea-
ción de nuevas empresas, de forma 
de diversificar la matriz producti-
va de nuestra región”.     

 
Peso relativo importante 

Andrés Acuña Duarte, académi-
co del Departamento de Econo-
mía y Finanzas de la Facultad de 
Ciencias Empresariales  de la Uni-
versidad del Bío-Bío (UBB)  aportó 
que “esta cifra (2,9%) contrasta con 
la caída de –0,6% registrada a nivel 
nacional, siendo la Región del Bio-
bío una de las regiones que poseen 
un peso relativo importante en la 
producción nacional y que expan-
dieron su capacidad productiva 
durante el periodo analizado”.  

El académico de la UBB  también 
advirtió que “si bien la cifra de creci-
miento a nivel regional puede parecer 
positiva y una luz de esperanza a pri-
mera vista, si se le contrasta con la rea-
lidad nacional, esta debe ser examina-
da con cautela” y a la vez, señaló que 
“la producción industrial y el comer-
cio registraron una contracción de –
1,9% y –4,3%, respectivamente, du-
rante el primer trimestre de 2023”. 

 
 Consumo 

En cuanto al consumo de los ho-
gares, el informe muestra una caí-
da de 7,0% que se indica se asoció 
mayoritariamente al menor gasto 
en bienes no durables. (ver gráfico). 

En este sentido,  Acuña Duarte, 
dijo que “técnicamente, la indus-
tria y la construcción en el Biobío 
se encuentran en recesión, lo que 
debería ser una preocupación de 
las autoridades competentes. Lo 
anterior, se evidencia con el com-
portamiento del consumo priva-
do, principal componente de la de-
manda agregada que en el Biobío 
supera el 65% del PIB”, concluyó.

Viene de pág. 16

Preocupan comercio  
y la industria 
“Como multigremial nos preocupa que 
el comercio y la industria cayeran” 
resaltó Álvaro Ananías, presidente de 
CPC Biobío.
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generaría un incremento del 
marco presupuestario para el 
próximo año; así también, valo-
ró la incorporación de Gloria 
Callupe, quien se desempeña en 
la Unidad de la Pueblos Origina-
rios del GORE, a la comisión pre-
sidencial de Paz y Entendimien-
to. “Nos permite poner los te-
mas del Biobío en esa discusión”, 
sostuvo.
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En el segundo Festival de 
Cine de Penco - Lirquén, el 
joven realizador obtuvo el 
premio al Talento Local.

Fuera de esta nominación, 
se está a la espera de otros 
festivales foráneos a los que 
igual postuló el corto.

Este es el último año de 
exhibición y participación 
del corto en festivales, luego 
vendría una nueva cinta.

Hace unos días el cuarteto pen-
quista Portador liberó en las princi-
pales plataformas digitales de músi-
ca “Noche estrellada”,tema que for-
ma parte de la obra musical “Tallado 
en piedra” y que está inspirada en el 
Cerro La Costilla de Hualqui. 

 “Es una historia que ha tenido 
poco relato, ciertamente olvidada 
en el tiempo, y que de alguna forma 
hay que contarla. Esa es nuestra 
principal fuente de inspiración, po-
der contarla musicalmente y que 
muchas otras personas sepan de 
este lugar ceremonial Inca, con el 

Banda Portador estrena “Noche estrellada”, 
tema inspirado en Cerro La Costilla de Hualqui

'De la tierra al cielo'”. 
Una composición muy en línea 

con el universo sonoro cultivado por 
la banda, que completan Jorge Urru-
tia Betanzo (bajo, bajo fretless, coros 
poesía y composición), Igor Cerda 
(arreglos musicales y multiinstru-
mentista) y Cristian Urrutia (batería 
composición), quienes se dedican a 
contar una historia de manera sono-
ra. “La agrupación ocupa todos los 
recursos disponibles, de variadas es-
téticas y lenguajes, para lograr el re-
lato y que la música cuente la histo-
ria”, dijo Urrutia.

FOTO: CEDIDA PORTADOR

fin que se cuidado y sea manteni-
do para las próximas generacio-
nes”, afirma Nelson “Chito” More-
no, compositor guitarrista y voca-
lista de Portador. 

Palabras a las que añadió que “son 
cuatro ambientes distintos y con 
métricas diferentes, que van con-
tando una historia, algo conceptual. 
De esto promocionaremos la can-
ción central 'Noche estrellada', ya 
que el resto es netamente instru-
mental, es decir, pasajes musicales 
instrumentales que se titulan 'Ca-
charpaya (despedida)', 'La piedra', y 

RESULTADOS SE DARÁN A CONOCER LA JORNADA DE MAÑANA

Fue una de las revelaciones de la se-
gunda versión del Festival de Cine de 
Penco - Lirquén, con su cortometraje 
“Pandemia en Familia”. Un hito que le 
abrió las puertas a diversas instancias 
fílmicas similares, siendo una de ellas 
la que lo tiene expectante dentro de es-
tos días. 

El trabajo audiovisual del joven co-
ronelino Agustín Ulloa, de 12 años, rea-
lizado con la técnica del stop motion y 
producida bajo el alero de Obrero 
Films, está nominado a Mejor Corto-
metraje en el Student World Impact 
Film Festival (Swiff) de Estados Unidos, 
principal plataforma para exhibir el 
talento artístico de los estudiantes ci-
neastas de todo el mundo, cuyos resul-
tados se conocerán este 25 de junio. 

“Estamos contentos que pueda te-
ner difusión su trabajo, el que sea no-
minado ya significa un reconocimien-
to en sí, lo cual nos tiene muy conten-
tos a nosotros y por supuesto a él”, 
acotó Francisco Ulloa, director de 
Obrero Films. 

“Pandemia en Familia” fue elegido 
entre más de 13.000 participantes, ade-
más de recibir muy buenas críticas por 
parte de los organizadores de la cita fíl-
mica norteamericana.  

“Me siento bien y contento por el lo-
gro de participar nuevamente en un 
festival fuera del país y ser nominado 
en Estados Unidos. Esto que empezó 

 FOTO: CEDIDA OBRERO FILMS

Se trata de Agustín 
Ulloa -de 12 años- 
y su trabajo 
“Pandemia en 
Familia”, el cual 
quedó dentro de 
los seleccionados 
al Student World 
Impact Film 
Festival (Swiff), en 
la categoría Mejor 
Cortometraje. Cita 
foránea que es una 
de las mejores en 
exhibir el talento 
artístico juvenil de 
todo el mundo.

vivencias de Antel, un niño que se en-
cuentra perdido y necesita volver a su 
casa para celebrar su cumpleaños jun-
to a su familia, guion desarrollado por 
el joven director y que se materializa en 
esta obra que ha dado la vuelta al mun-
do en un par de años. 

Por su parte, las fotografías del film, 
de poco más de 3 minutos de dura-
ción y que configuran la animación del 
cortometraje, fueron tomadas en el 
otoño de 2016, siendo montadas 5 años 
después en plena pandemia, para pos-
teriormente iniciar su circuito de exhi-
bición que incluyó su paso por el pres-
tigioso festival Arica Nativa, Animae-
vka en Bielorrusia y quedar en cuartos 
de final en el Scout Film Festival Emer-
ging Filmmakers Grant en Boston, 
EEUU. 

“Si bien han sido participaciones en 
instancias virtuales, debido a las dis-
tancias y todo lo que implica viajar, no 
dejan de ser importantes y también 
estimulantes para este joven talento”, 
afirmó Ulloa. 

Sobre las proyecciones de esta joven 
promesa cinematográfica, desde Obre-
ro Films acotaron que “le interesa el 
área, le está llamando la atención el gé-
nero documental, quizás no se pro-
yecte como un director de cine, pero sí 
le gusta bastante el expresarse a través 
de lo audiovisual”.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Joven coronelino está nominado a 
mejor cortometraje en festival de USA
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LA JOVEN PROMESA 
FÍLMICA se toma este 

camino como algo 
divertido y entretenido de 

desenvolverse,  
expresando su sentir y 
emociones a través del 

lenguaje audiovisual.

LA BANDA proyecta liberar la obra completa -“Tallado en piedra”- 
durante el mes de julio en las plataformas digitales del streaming.

como un juego se ha transformado en 
una bonita fuente de reconocimiento 
que me alienta a hacer más cosas”, 
dijo el joven realizador. 

La cinta retrata, a grandes rasgos, las 
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Agotados estás los boletos 
para los primeros dos 
juegos de la final, el sábado 
1 y domingo 2 de julio.

Se jugará a 
gimnasio lleno

Evento tuvo colaboración del 
municipio, el Cendyr Náutico 
y a la Corporación Deportiva 
de San Pedro de la Paz.

Con el apoyo de 
toda una comuna

Basket UdeC tiene nuevo 
refuerzo para final de la LNB

Luego de confirmarse el des-
garro muscular de Miles 
Bowman Jr., quien defendió por 
más de tres meses a la Universi-
dad de Concepción, el Campanil 
se puso en rápida acción para re-
emplazar de la mejor manera 
posible al alero   estadouniden-
se, que llegó a promediar 22.6 
puntos y 11 rebotes en playoffs 
de la Liga Nacional de Básquet-
bol (LNB). 

Es así como en las últimas ho-
ras se confirmó el arribo de su 
compatriota, Brandon Walters, 
estadounidense, pivot de 28 
años y 2,09 metros, quien será el 
encargado de asumir el desafío 
de cara a la gran final del torneo  
más importante del cesto chile-
no, donde los auricielos enfren-
tarán a Colegio Los Leones de 
Quilpué en una llave al mejor de 
siete encuentros.  

Con reciente paso por la Divi-
sión II de Turquía junto al equipo 
de TED Kolejliler, de Ankara, el es-
pigado norteamericano prome-
dió  20,1 puntos y 10 rebotes. Ade-
más, viene precedido de la mejor 
actuación ofensiva de su carrera, 
luego que a fines de abril marca-
ra 45 puntos en un encuentro de 
la liga B turca. 
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Estrategia para la final 
Sergio Montoya, gerente técnico 

de Basket UdeC, se refirió a los mo-
tivos tras la llegada de Walters. “Nos 
definimos por un jugador en la po-
sición 5, donde estábamos faltos. 
Siempre tuvimos jugadores por fue-
ra más que internos, y necesitába-
mos uno para hacer frente a Ken-
nedy (pivot de Leones), más que 
nada. Por eso nos decidimos por al-
guien atlético, fuerte, que toma rebo-
tes, que puede convertir puntos ahí 
bajo la tabla, quizás no con tanto tiro 
exterior como Bowman, pero si más 
fuerte internamente”, explicó. 

“La idea es que sea aporte al 
equipo como lo han hecho todos 
los extranjeros que han venido 
este año y que podamos pelear 
de igual a igual con Leones. Es un 
jugador joven y queremos que re-
plique sus buenos números de 
Turquía ahora con UdeC”, cerró. 

PRIMER ENCUENTRO BINACIONAL DE MEDIA MARATÓN Y SHORT RACE

Luego de largos años, retornó a la 
zona una de las modalidades más 
importantes del canotaje, con lo 
que fue el Primer Encuentro Bina-
cional de Media Maratón y Short 
Race 2023, que se desarrolló en la 
Laguna Chica de San Pedro de la 
Paz y fue organizado por el Club 
Náutico San Pedro Histórico junto 
al Club Náutico Biobío. 

Más de 100 deportistas de todo 
Chile, junto a representantes de Ar-
gentina y Uruguay, dieron vida al 
certamen que contempló las espe-
cialidades de kayak,  SUP (standup 
paddle), paracanotaje y botes plás-
ticos. Entre ellos destacó la presen-
cia del actual campeón mundial de 
maratón, el argentino Dardo Bal-
boa, además de importantes espe-
cialistas y seleccionados nacionales. 

La competencia comprendió dis-
tancias  desde hasta 8 kilómetros  en 
K1 Olímpico y K2 varones; SUP en 
categorías 2 k amateur SUP Inflable 

La especialidad que 
llegó para quedarse 
en el canotaje local
Con más de 100 participantes de Chile, Argentina y Uruguay 
se realizó el evento en la Laguna Chica de San Pedro de la Paz. 
El oro fue para el campeón del mundo, Dardo Balboa.

FOTO: FLICKR CLUB SAN PEDRO HISTÓRICO NAUTICO

ratones en los distintos cuerpos de 
agua de nuestra Región”, apuntó. 

“Sin duda fue una jornada de alto ni-
vel deportivo y familiar, esperamos 
desarrollar la segunda versión antes 
de que acabe el año”, cerró. 

En cuanto a resultados, el K1 Olím-
pico Master, la serie más competitiva, 
quedó en manos del favorito argentino, 
Dardo Balboa, seguido de su compa-
triota Ariel Basualto, y el nacional Ale-
xis Rojas, del Club San Pedro Histórico.  

El K1senior fue ganado por Juan 
Carlos Recabal  (Constitución), escol-
tado por el santajuanino José Garcés 
y el talquino, Juan Concha. Mientras 
que en K2, campeones fueron Diego 
Altamirano y Víctor Silva (Carahue). 

Finalmente en SUP Elite 8K, el 
podio fue liderado por el argentino 
Santino Basaldella, seguido del uru-
guayo Luka Rodríguez, ambos em-
bajadores de Santiago 2023. Terce-
ro fue el chileno, Christoph Conry.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

2 kilómetros y SUP Elite tabla rígi-
da en 8 kilómetros.  

 
Solo el comienzo 

Ricardo Medina, presidente del  
Club Náutico San Pedro Histórico, re-
saltó la instancia, dando cuenta del 
impulso de esta disciplina en la Re-
gión. “Hace años que en Biobío no se 
realizaban torneos de maratón. Es 
una especialidad que tiene bastantes 
proyecciones, con antecedentes de 
maratones de más de 30 kilómetros de 
distancia. Lo que buscamos con este 
primer evento es promocionar y mos-
trar lo que es la categoría en canota-
je y, el día de mañana, poder hacer ma-
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EL ESPIGADO PÍVOT 
estadounidense ya 

partió los 
entrenamientos con el 

equipo de la UdeC de 
cara al inicio de la 

gran final de la LNB.

ALTA CONVOCATORIA TUVO el 
evento de canotaje modalidad maratón 
realizado en la Laguna Chica de San 
Pedro de la Paz. 

Sus primeras medallas sumó el deporte pa-
ralímpico de Biobío en la World Cup de Para-
powerlifting, en Veracruz, México, luego que 
la penquista, Nayadet Garcés, se colgara doble 
presea de plata. 

 La integrante del programa  Promesas Chi-
le,  fue segunda en la división -55 kilos, con un  
levantamiento de 86 kilos (mejor marca per-
sonal) y una sumatoria de 168 kilos. El oro fue 
para la también chilena, Camila Campos.

Parapowerlifting regional sumó plata en la World Cup
FOTO: MINDEP BIOBÍO
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han pasado desde el último 
partido de Huachipato. Fue 
caída 1-0 con Audax Italiano 
en La Florida.

días
36

LA USINA BUSCA SER LÍDER EN SOLITARIO

Es mala suerte. No hay otra forma 
de explicarlo. Si bien oficialmente 
aún no hay un veredicto, el partido 
entre Huachipato y Magallanes, otra 
vez, podría ser suspendido.  

Las intensas lluvias que durante 
toda la semana han caído en el Gran 
Concepción complican llevar a 
cabo un partido que debía jugarse 
el 28 de abril, pero que se suspendió 
precisamente ... por lluvia. Sabido es 
que la cancha del CAP Acero sufre 
ante las mínimas precipitaciones, 
por lo cual el panorama asoma muy 
complejo. “Hace 3 días que veni-
mos trabajando en piso mojado, 
con lluvia y a la espera de que el 
partido se pueda jugar. Con lo llovi-
do hasta ahora, no alteraría nuestro 
estilo. Sí la cancha estaría un poco 
mas rápida, pero no sería un obstá-
culo. Si sigue lloviendo los próxi-
mos dos días, hay que ver en qué 
cantidades”, aseguró ayer el DT de 
Huachipato, Gustavo Álvarez. 

Se juegue este domingo a las 12 
horas o no, los acereros tienen en 
ese duelo ante Magallanes la gran 
oportunidad de ser el único líder 
del campeonato. Hoy, tienen los 
mismos 28 puntos que Cobresal, 
pero una peor diferencia de gol por 
solamente 3 goles. Sobre el rival, el 
entrenador de la usina expresó que 
“son los mismos nombres propios 
con un entrenador distinto. Hay 
unas variantes tácticas que hemos 

¿Otra vez el 
agua? “Con 
lo llovido 
hasta ahora, 
no alteraría 
el estilo” 
Nuevamente con un temporal de por 
medio, Huachipato espera recibir a 
Magallanes. En simultáneo, la “Roja”  
hace sufrir al elenco acerero. 
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rez manifestó que “el cuerpo médico 
de Huachipato lo fue a buscar al ae-
ropuerto, lo trajo para acá el mismo 
día que llegó de Santiago, le hizo un 
tratamiento adecuado y Javier (Al-
tamirano) en 48 horas evolucionó 
mucho. Está en vías de recupera-
ción en manos de un cuerpo médi-
co en el que confío plenamente”. 

No quiso confirmar al argentino 
Pablo Magnín, aunque dio luces de 
la conformación del plantel de cara 
al segundo semestre. “Sé que hay 
gestiones avanzadas, me gustaría 
responder concretamente en la pró-
xima conferencia una vez que se 
oficialice la llegada del jugador al 

club. Mientras no firme, en este caso 
y siempre, prefiero no hablar de ju-
gadores que todavía no dirijo. Bus-
camos un delantero. Una de las po-
sibilidades es Magnín y podemos 
llegar a buscar algún jugador más 
sabiendo que los cupos de extran-
jero están completos. De ser así, de-
bería ser alguien nacional. Con re-
tener al 100% del plantel del primer 
semestre más un delantero está 
bien. Si aparece otra posibilidad 
que está dentro del presupuesto, 
bienvenido”, cerró Álvarez.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

observado. El reemplazo de Cris 
(Martínez) lo tengo que definir. 
Queda un entrenamiento más y hay 
más de una posibilidad”. La visita 
llegará con Mario Salas como DT, 
quien debutó el pasado 8 de junio en 
la caída 3-2 ante U. César Vallejo por 
Copa Sudamericana.  

¿Y por qué un reemplazante para 
Cris? El delantero fue expulsado en 
el último encuentro del 19 de mayo 
frente al Audax Italiano, por lo cual 
Julián Brea aparece como la carta 
para ser titular. No será la única 
baja, ya que el DT de Huachipato 
también aprovechó la rueda de 
prensa ayer para apuntar dardos 
contra la selección chilena. Lo hizo 
con mucho respeto, revelando que 
“Javier Altamirano tuvo un pisotón 
en el partido que jugó (vs Cuba) que 
se le hizo hematoma. Eso se le hizo 
infección y luego úlcera, por la len-
titud del tratamiento médico que 
tuvo. Hoy está sin entrenar y en re-
cuperación”. 

En esa línea, ¿responsabilidad del 
cuerpo médico y/o técnico de la 
“Roja”? No soy médico para juzgar. 
No puedo emitir juicios de lo suce-
dido. Sí un hematoma se transformó 
en úlcera con el correr de los días. 
No domino temas médicos, pero 
entregamos un jugador sano y vol-
vió con una úlcera en el dedo. Esa es 
una realidad y lo que sucedió”, apun-
tó. En torno al proceso de recupera-
ción de un volante que ha sido figu-
ra en el presente campeonato, Álva-
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El invitado que puede 
alterar la tabla: Lota va 
por su segunda victoria

El debut de Lota Schwager des-
pués de 309 días sin fútbol oficial 
fue interesante. Un primer tiempo 
de muy buen fútbol y dos goles de 
buena factura, pero una etapa de 
complemento donde tal vez se 
notó la falta de competencia, de 
ese ritmo que solo dan los partidos 
por los puntos. Aún así, la “Lampa-
rita” supo cerrar el 2-1 sobre Parral 
y partir la temporada 2023 suman-
do tres puntos. Ahora deberá rati-
ficarlo y repetirá en casa, recibien-
do a Mulchén, equipo que viene de 
poner en aprietos a Naval. El par-
tido está pactado para las 16 horas.  

¿Qué se puede rescatar de ese 
estreno en Coronel? Primero, un 
equipo que no entró a esperar, 
que quiso marcar de entrada y 
cuando pudo intentó llegar me-
diante ataques directos. Segura-
mente, ese ímpetu sorprendió a 
un adversario que no tenía ante-
cedentes de Lota, más allá de ma-
nejar los nombres y lo que propo-
ne habitualmente el técnico Re-
nato Ramos. Mulchén no entrará 
tan desprevenido. 

Y aunque el rival de turno mar-
cha en la parte baja de la tabla y 
ha tenido un decepcionante 
arranque en el Grupo Sur de Ter-
cera B, el fin de semana pasado 
demostró que es un contrincante 
de cuidado. Naval lo derrotaba 
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cómodamente por 3-0 y terminó 
sufriendo. El “Tanque” Samuel 
Contreras descontó tres veces y el 
ancla acabó celebrando con un 
cuestionado gol de Flores.  

Una llamada de alerta para no 
mirar en menos a este Mulchén 
que marcha penúltimo con solo 8 
puntos y apenas 2 victorias en 
esta campaña. 

Lota, en tanto, mostró muchas 
caras nuevas en su primer juego, 
pero también elementos rescata-
dos del subcampeonato en el He-
xagonal, como los delanteros Jo-
han Munívez y Darwin Manrí-
quez, autor del gol del triunfo con 
muy buen cabezazo. 

El técnico Renato Ramos ase-
guró que “es bueno comenzar de 
local los dos primeros partidos, 
para enganchar bien con la gente 
y entendemos que el tema judicial 
debería resolverse pronto para 
que seamos programados con lo 
que vendrá a futuro y así irnos 
planificando bien”.

NO PIERDE PISADA A CONSTITUCIÓN

“Hemos entrenado todos los días 
con agua, sin parar, porque así nos 
va a tocar allá. En este división hay 
que tener coraje para jugar. Eso se 
ve en Naval”. Así se refirió el técni-
co Alejandro Pérez al desafío de hoy 
(14.30 horas) visitando a Deportivo 
Meza. Sí, el mismo rival al que en la 
primera rueda vencieron por un 
clarísimo 3-0, pero no se confían. 
Todos los líderes han pinchado al-
gún partido impensado. 

“En El Morro les ganamos bien 
porque lo cerramos temprano y fui-
mos contundentes arriba, pero eso 
no siempre pasa. Nosotros no mira-
mos a nadie en menos, más allá de 
que Meza ha perdido un par de par-
tidos por marcadores abultados. Su 
cancha no es fácil y, además, inten-
tarán sacarle provecho con este cli-
ma complicado”, apuntó. 

Sobre ese aspecto detalló que 
“tendremos harta lluvia y ellos jue-
gan en cancha sintética, que aguan-
ta bien y es igual para ambos, aun-
que ellos la conocen mejor. Lo que 
en realidad aprovechan harto son 
sus dimensiones, porque es más 
chica que El Morro. También tie-
nen algunas individualidades im-
portantes arriba, que debemos te-
ner bien cuidados, y aprovechan 
bien los balones detenidos. Eso lo 
hemos estudiado”. 

Naval viene de ganar 4-3 a Mul-
chén y de ese sufrido triunfo desta-
có que “es un golpe anímico impor-
tante, que necesitábamos rápido 
después de perder con Malleco. La 
tabla arriba está apretada y hay que 
seguir en ese grupo. Fue importan-
te recuperar a Garcés, que no ano-

Lanzando el 
ancla para 
ver si amarra 
en el liderato
Naval logró triunfazo en Mulchén y no 
quiere perder tranco. La cima del Grupo 
Sur está a solo un punto de distancia.
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tó, pero dio dos pases gol y eso ha-
bla de la solidaridad entre delante-
ros. Flores, por otra parte, necesita-
ba el gol y anotó tres veces. Ahora 
deben ratificar esa capacidad de 
concretar porque nos estaba fal-
tando mucho marcar”. 

Para este partido, el ancla no con-
tará con Matías Tapia, suspendido 
por acumulación de tarjetas amari-
llas, y los lesionados Ignacio Contre-
ras (costilla), Ignacio Farías (empei-
ne) e Iván Salamanca (hombro). Na-
val está a un punto del líder 
Constitución, que va a Pumanque.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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CERCA DE 500 PERSONAS llegaron a apoyar a Lota Schwager en su 
triunfal regreso. Esta tarde quieren sumar en la cancha y en la galería. 

D. MEZA

Estadio: El Alto 
Hora: 14.30

NAVAL

L. SCHWAGER

Estadio: Federico Schwager  
Hora: 16.00

MULCHÉN

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
CONSERVADOR DE BIENES RAÍCES DE TALCAHUANO 
NATALIA NÚÑEZ PULIDO, Conservador de Bienes Raíces de Talcahuano 
(S).- LUIS HUMBERTO VARELA SEPULVEDA, C.I. No 9.562.302-6, 
ingeniero civil industrial, domiciliado en Francisco Encina 8812, Hualpén; ha 
solicitado reconstitución de inscripción de dominio de fs. 113 No 187 del 
Registro de Propiedad de Talcahuano del año 1964. Inmueble de propiedad 
de SERGIO ANÍBAL HERMOSILLA NOME, ubicado en la comuna de 
Hualpén, Pasaje Francisco Antonio Encina N° 8812, que corresponde al sitio 
N° 30, Villa Acero, que deslinda: NORTE, con Avenida Sur; SUR, con sitio 
N°29; ORIENTE, con Pasaje número Ocho; PONIENTE, con sitio N° 31 y 
con área verde.- Rol de Avalúo No 5444-3.-
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Santoral: Juan Bautista

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Barros arana 799

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

11/13 11/13
LOS ÁNGELES

11/16
SANTIAGO

12/14                    
CHILLÁN11/15

RANCAGUA

11/14
TALCA

9/15
ANGOL

8/14
TEMUCO

6/11
P. MONTT

11/13
DOMINGO

10/13
LUNES

10/13
MARTES
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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